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Г.А. ЗЮГАНОВ, Председатель ЦК КПРФ, руководитель фракции КПРФ в Госдуме ФС РФ
– Уважаемые коллеги! Уважаемые 

члены правительства!
Накануне наступления 2020 го-

да на встрече с президентом страны 
Владимиром Владимировичем Пу-
тиным я сказал ему: Вы сформулиро-
вали стратегические задачи. Прежде 
всего – задачу войти в пятерку веду-
щих держав мира. Страна, которая 
обладает третью мировых запасов 
природных ресурсов, должна быть в 
числе наиболее развитых государств 
планеты. В противном случае ее ра-
зорвут на части. Другие важнейшие 
задачи, которые были поставлены 
президентом, – выйти на мировые 
темпы развития, составляющие три 
с лишним процента в год, и сделать 
все, чтобы остановить вымирание и 
обнищание народа. Кроме того, бы-
ло необходимо, чтобы наша страна 
освоила новейшие технологии. Но 
для этого была нужна очень силь-
ная, профессиональная команда.

Тогда, Михаил Владимирович, и 
начало свою работу правительство 
под Вашим руководством. И, должен 
сказать, что Вы уже первым своим 
выступлением нас обнадежили. По-
тому что понимали: новый кабинет 
министров выполняет роль, по сути 
дела, спецназа, который должен в 
кратчайшие сроки решить сложней-
шие задачи. 

Но итоги этого года определит ис-
ход войны. Он также определит все, 
что связано с социально-экономи-
ческой ситуацией и настроениями 
граждан. Пока что цены по-прежне-
му растут, «коммуналка» дорожает, 
а настроения в некоторых регионах 
очень тревожные. Кроме того, ситу-
ацию будут определять и выборы – 
как в местные органы власти, так и 
предстоящие в следующем году вы-
боры президента. 

Надо отдать Вам должное: Ваш 
отчет носит комплексный характер. 
Хочу напомнить, что за последний 
год в Государственной думе высту-
пили четырнадцать министров. В 
частности, министр иностранных 
дел Сергей Викторович Лавров вы-
ступал дважды – по понятным сооб-
ражениям. Также отчитались два ви-
це-премьера – Новак и Хуснуллин. И 
сделали это профессионально и гра-
мотно. Мы поддержали все их клю-
чевые идеи. Но надо иметь в виду, 
что сегодня перед всеми нами, неза-
висимо от партийной принадлежно-
сти, национальности или вероиспо-
ведания, стоит главная задача: обе-
спечить победу. Поэтому теперь, по-
сле того как мы выдержали, устояли, 
удержались, необходимо сделать ре-
шительные стратегические шаги. Вы 
сегодня наметили программу, соот-
ветствующую этой цели. Но она тре-
бует дружной, согласованной рабо-
ты всех подразделений.

Прежде всего, мы должны осоз-
нать, что Русскому миру, нашей ци-
вилизации и культуре объявлена 
война. А война – это то, что требу-
ет принципиально иных решений. 
Первое – это максимальная мобили-
зация ресурсов. Но пока лично я ее 
не вижу. 

Кроме того, надо сделать все, что 
необходимо для сплочения обще-
ства, которое сегодня расколото. 
Подлинное единство общества не-
возможно, если в нем имеет место 
серьезное социальное расслоение. 
А сегодня почти у половины граж-
дан доходы не превышают 20 тысяч 

рублей в месяц. Также надо обеспе-
чить талантливым людям простор 
для творчества. Но для этого тре-
буются качественно иные условия. 
Важнейшие из них – принципиаль-
ное увеличение государственных 
инвестиций в науку и образование, 
улучшение профессиональных и ма-
териальных условий труда наших 
ученых, вузовских преподавателей, 
учителей. 

На мой взгляд, спасительная побе-
да наступит только тогда, когда мы 
поймем, что надо обобщить опыт, 
который накоплен за последние сто 
лет. И который дал самый эффектив-
ный результат. У нас есть уникаль-
ный опыт Советской страны, разви-
вавшейся на протяжении тридцати 
лет ленинско-сталинской модерни-
зации средними темпами 14% в год. 
Есть опыт китайских реформ, бла-
годаря которым в течение тридцати 
лет ежегодный рост экономики Ки-
тая составлял более 10%.

Недавние встречи руководителей 
России и КНР, с которыми я поза-
вчера общался, свидетельствуют о 
том, что выстраивается новая поли-
тика и новый курс. И программа, ко-
торую Вы будете реализовывать со-
вместно с председателем правитель-
ства КНР Ли Цяном, заслуживает 
безоговорочной поддержки.

Наша партия давно установи-
ла самые тесные отношения с Ком-
партией Китая. Мы вместе с лиде-
ром КПК Си Цзиньпином подгото-
вили меморандум, который сегодня 
успешно реализуется. Мой первый 
заместитель и первый заместитель 
председателя Государственной ду-
мы Иван Иванович Мельников воз-
главляет Общество российско-ки-
тайской дружбы. Во время недавней 
пресс-конференции в информаци-
онном агентстве ТАСС мы подробно 
рассказали о том, что сделано нами 
на этом направлении. Наша коман-
да, руководители партии и ее парла-
ментских фракций – как в Госдуме, 
так и в региональных парламентах – 
многократно посещали Китай. Мы 
побывали во всех провинциях, лич-
но знакомы с руководителями КНР 
и можем опираться на твердую под-
держку с их стороны. Я бы очень хо-
тел, чтобы и команды других парла-
ментских партий, а также структур 
исполнительной власти, учитывали 
этот опыт. Он вам обязательно при-
годится!

Еще не так давно у нас было два 
варианта выбора: или глобализация 
по-американски, или советизация, 
возвращение к опыту социализма. 
Убежден, что сегодня остался толь-
ко один выбор. Потому что глобали-
зация по-американски уже предъя-
вила нам «черную метку». Западные 
глобалисты обнаглели до такой сте-
пени, что наложили санкции на всех 
сидящих в этом зале: министров, де-

путатов, руководителей законода-
тельной и исполнительной власти, 
а также на целые трудовые коллек-
тивы. Более того, они предъявили 
обвинения в уголовных преступле-
ниях руководителям нашей страны. 
Так что дальше ехать некуда! И на-
до давать жесткий, предельно кон-
кретный, ясный и четкий отпор в от-
вет на такие действия. Прежде всего 
его надо давать в финансово-хозяй-

ственной области. И для этого у нас 
с вами есть необходимые ресурсы и 
решения. 

На мой взгляд, самая большая 
угроза сегодня – это угроза внутрен-
нему суверенитету. Президент четко 
сформулировал ключевую стратеги-
ческую задачу: суверенитет, нацио-
нальные традиции и ценности. Мы 
двумя руками «за»! Но без внутрен-
него суверенитета эта задача нере-
шаема. 

Наш внешний суверенитет обе-
спечен ракетно-ядерным паритетом. 
Что касается участников Специаль-
ной военной операции, то мы им 
оказываем активную помощь. И де-
лаем это с первого дня. Вместе с мо-
им заместителем Владимиром Ива-
новичем Кашиным отправили уже 
105 гуманитарных конвоев. Это 18 
тысяч тонн различных товаров и 
продуктов. Мы вместе с ныне покой-
ным Иосифом Давыдовичем Кобзо-
ном создали движение «Дети Рос-
сии – детям Донбасса». В результате 
12 тысяч детей получили от нас под-
держку, и сейчас мы каждый день 
помогаем им. 

Но требуется укрепление внутрен-
него суверенитета, прежде всего – 
экономического. Невозможно на-
копить ресурсы, необходимые для 
устойчивого роста экономики, тех-
нологического прорыва и масштаб-
ного импортозамещения, не осуще-
ствив национализацию минераль-
но-сырьевой базы и индустриали-
зацию страны. Премьер-министр в 
своем сегодняшнем докладе обозна-
чил шесть ключевых приоритетов в 
соответствии с Посланием прези-
дента. И мы их активно поддержи-
ваем. Но мы также неоднократно 
предлагали использовать уникаль-
ный опыт наших ведущих ученых и 
специалистов: Алфёрова, Мельни-
кова, Кашина, Харитонова, Коло-
мейцева, Савицкой, Останиной. Это 
опыт создания учебно-производ-
ственной базы и новых школ, инсти-
тутов и объединений. И его можно 
реализовывать во всех индустриаль-
ных центрах. Мы готовы поделиться 
этим опытом и вместе с вами прове-
сти соответствующие семинары.

Что касается финансового суве-
ренитета, то не хочу никого оби-
деть, но это полное безобразие, ког-
да за год войны из страны вывели 
260 миллиардов долларов! Кроме 
того, 350 миллиардов долларов рос-

сийских средств были арестованы 
за рубежом. Таким образом, общая 
сумма наших финансовых потерь за 
последний год превысила 600 мил-
лиардов долларов! На такие деньги 
можно не только Новороссию, но и 
всю страну отстроить! 

Первый вице-премьер Белоусов 
собрал олигархов и попросил у них 
300 миллиардов рублей, чтобы за-
крыть дыру в бюджете. Но олигархи 

вовсе не торопятся идти навстречу 
правительству в этом вопросе. Даже 
в такое непростое время им явно не 
хочется делиться со страной своими 
капиталами. Хотя у них в карманах и 
на счетах скопился в общей сложно-
сти 81 триллион рублей! Средства, 
втрое превышающие размер феде-
рального бюджета!

Международное объединение 
«Оксфам» выпустило доклад, кото-
рый распространялся во время Да-
восского экономического форума. 
Он назывался «Выживание богатей-
ших». В нем говорится, что даже са-
ми западные богачи предлагают уве-
личить их налоги на 50%. Хотя про-
грессивный подоходный налог и так 
не составляет в ведущих странах За-
пада менее 30%. А у нас, по сути, 
продолжает действовать плоская 
шкала налогов, при которой богачи 
отчисляют в казну такую же долю 
своих доходов, что и самые бедные. 
Это не просто несправедливо, но и 
неразумно с точки зрения интере-
сов государства и общества. Нам на-
до проявить волю и характер в этом 
вопросе. Здесь речь не только о со-
циальной справедливости, но о вы-
живании страны. Поэтому нужно 
быть принципиальными и предель-
но жесткими. 

Теперь о том, что касается тех-
нологического суверенитета. «Аэ-
рокосмическая долина» – это Ваша 
идея, Михаил Владимирович. Мы 
с Вами ее подробно обсуждали. Вы 
нашли дополнительные 100 милли-
ардов рублей для финансирования 
электроники, станкостроения, при-
боростроения. Вы сами – блестящий 
специалист в этой области и разго-
вариваете с любыми производствен-
никами на абсолютно понятном им 
языке. Но инновации требуют более 
активной и действенной поддержки. 
Совместно с Китаем у нас реализу-
ются три космические программы. 
Фактически уже началась битва за 
Луну, то есть битва за будущее. Нуж-
но максимально активно и ответ-
ственно действовать в этой области. 
Необходим подход к решению про-
блем такого уровня, полностью со-
ответствующий сложности совре-
менных задач. 

Наша фракция в Государственной 
Думе готова активно участвовать в 
этой работе. В частности, у нас за-
мечательно работает дважды Герой 
Советского Союза, космонавт, уче-

ный Светлана Евгеньевна Савицкая. 
Так что давайте сложим наши потен-
циалы! От этого и тем ребятам, ко-
торые сейчас находятся на поле боя, 
станет на порядок легче.

Я не хочу раскрывать некоторые 
детали, но скажу, что наши губер-
наторы-коммунисты проехали всю 
линию фронта длиной в тысячу ки-
лометров, начиная от Херсона. Ка-
ждую неделю мы навещаем своих 
ребят на передовой и даем им все не-
обходимое. Это наша принципиаль-
ная позиция, и мы будем это делать 
постоянно. 

Что касается политического суве-
ренитета. Я обращаюсь к руководи-
телю «Единой России» Владимиру 
Абдуалиевичу Васильеву: нам необ-
ходимо привести в норму выборы! 
Не должно быть никаких дистантов, 
никаких трехдневок и никакой «чер-
нухи». В качестве примера вновь 
возвращаюсь к победе на выборах 
главы Хакасии, нашего кандидата 
Валентина Коновалова. С тех пор 
как он возглавил регион, в эфир бы-
ло выпущено семь с половиной ты-
сяч грязных сюжетов, направленных 
на его дискредитацию. Хотя он аб-
солютно честный и достойный чело-
век. И к кому я ни обращался, никто 
не может остановить тех, кто зани-
мается этой грязью. Мы обязаны все 
сделать, чтобы прекратилось подоб-
ное безобразие! Это необходимое 
условие сплоченности, способной 
обеспечить нашу общую победу! 

И есть еще такое понятие, как ду-
ховный суверенитет. Ведь без рус-
ского языка, русской духовности, без 
многонациональной культурной по-
литики нам не решить ни одной про-
блемы. Но за последние десятилетия 
80 миллионов человек в мире поте-
ряли возможность говорить на рус-
ском языке. 

Русский мир – это целая цивилиза-
ция. Чего сегодня испугались наши 
западные противники? Они испуга-
лись того, что впервые русская ци-
вилизация складывает потенциалы 
с китайской и индийской. Эти три 
великие цивилизации готовы пред-
ложить мир, в котором будет гла-
венствовать порядок, а не диктат, 
где будет править не эксплуатация, а 
справедливость, высокая культура и 
духовность.

Однако суверенитет начинается с 
личного достоинства. И если у вас 
хорошая зарплата, приличная пен-
сия, если вы чувствуете себя уверен-
но, то и в семьях будут рождаться де-
ти, а государство станет процветаю-
щим. Но для этого надо начинать с 
поддержки «детей войны», с введе-
ния горячего питания для старше-
классников, с действенной помощи 
многодетным семьям. С того, чтобы 
установить такой прожиточный ми-
нимум и такой минимальный раз-
мер оплаты труда, которые действи-
тельно позволят преодолеть массо-
вую бедность. То есть увеличить их 
в полтора-два раза в сравнении с ны-
нешними явно недостаточными по-
казателями. Тогда мы решим очень 
многие проблемы. 

Я еще раз хочу поблагодарить 
премьер-министра, министров и 
всех депутатов. Сегодня как никогда 
требуется сплочение общества и на-
ше единство. Нам на всех нужна од-
на победа! Мы за ценой не постоим!

«МЫ ЗА ЦЕНОЙ 
НЕ ПОСТОИМ!»

ДИАЛОГ ДВУХ 
ВЛАСТЕЙ

�Правительство� во� главе� с� премьером� М.В.� Мишустиным�
отчиталось�перед�Госдумой�о�работе�за�2022�год�в�четверг,�
23�марта.�Кабмин�учел�просьбу�коммунистов�провести�от-
ветственное�мероприятие�не�в�апреле,�как�было�в�предыду-
щие�годы,�а�пораньше.

В зале пленарных засе-
даний депутаты собрались 
почти в полном составе, 411 
парламентариев, аплодируя 
стоя, приветствовали предсе-
дателя правительства, его за-
мов, министров, руководите-
лей агентств. Не было среди 
них, как позже отметит ком-
мунист Николай Коломей-
цев, министров финансов, 
экономразвития и главы Цен-
тробанка Э. Набиуллиной. 
Причину их отсутствия никто 
не объяснил. Не потому ли не 
пришли, что финансово-эко-
номический блок наиболее 
критикуем депутатами?  

В повестке заседания – 
только один вопрос «Об от-
чете правительства РФ о ре-
зультатах деятельности за 
2022 год». Событие, по сло-
вам Володина, «транслиру-
ется в сети «Интернет», под-
ключены через видео-конфе-
ренц-связь все региональные 
парламенты, а в думском зале 
присутствуют представители 
делового, экспертного, вузов-
ского сообщества». В прези-
диуме в числе приглашенных 
– председатель Совета Феде-
рации Валентина Матвиенко.

Это четвертый для Миха-
ила Мишустина отчет перед 
депутатским корпусом. Как 
обычно, он подготовил все-
объемлющий доклад, но по-
чему-то заметно волновал-
ся. Может, встревожили во-
лодинские слова о том, что 
«2022 год был годом вызовов 
и преодоления», и «разговор 
предстоит не только длитель-
ный, но и откровенный». 

Только Мишустин на от-
кровения не настраивал-
ся. Он говорил о санкциях 
и происках врагов, которых 
уже перестали величать пар-
тнерами, о спадах, о срочных 
и, конечно, удачных прини-
маемых мерах, и ожидаемый 
итог – все хорошо, прекрас-
ная маркиза.  

ВВП, конечно, упал, сооб-
щил премьер, но не на дву-
значные цифры, как предре-
кали. «Спад оказался вполне 
умеренным, мы вернули эко-
номику на траекторию роста. 
Теперь прогнозируют пози-
тивную динамику по итогам 
2023 года и выход на темпы 
роста ВВП выше развитых 
стран в 2024 году. Мы высто-
яли, наша экономическая си-
стема проявила гибкость», – 
сделал вывод Мишустин.

Однако гибкость стоила 
недешево. Правительство 

следовало плану первооче-
редных действий по обеспе-
чению развития экономи-
ки в условиях санкционно-
го давления, включавшего в 
себя более 300 мероприятий 
из 33 тысяч предложений, 
поступивших со всей стра-
ны. К июню ситуация отно-
сительно стабилизировалась. 
Но на выполнение плана по-
требовались значительные 
средства. Прямая поддерж-
ка за счет бюджета и Фонда 
национального благососто-
яния (ФНБ) составила око-
ло 1,5 триллиона рублей, на 
льготное кредитование ком-
паний – еще почти 4 трилли-
она, не считая поручительств 
«ВЭБ.РФ» в 1 триллион. На 
реструктуризацию займов по 
плавающим ставкам, соглас-
но программам Банка Рос-
сии, ушло порядка 6 трилли-
онов рублей. 

Предпринимателям в ря-
де отраслей правительство 
снизило ставки по налогу на 
прибыль, оказана была по-
мощь оборотными средства-
ми. А системообразующим 
компаниям в промышленно-
сти, ВПК, на транспорте, в 
энергетике, в сфере инфор-
мационных технологий выда-
но в поддержку более чем 1,5 
триллиона рублей. 

Для иностранных органи-
заций с российскими корня-
ми был упрощен механизм 
смены прописки из зару-
бежной в отечественную 
юрисдикцию. В результате, 
в 2022-м в специальные ад-
министративные районы на 
островах Октябрьский и Рус-
ский в Калининградской об-
ласти и в Приморском крае 
переехали 83 компании. 

Умолчав о судьбе заморо-
женных в США почти 350 
млрд долларов российских 
резервов, которые американ-
цы грозятся направить на во-
оружение укронацистов, пре-
мьер благодарил�руководство 
Центрального Банка за «бы-
стрые и четкие действия по 
нормализации работы кре-
дитных организаций, валют-
ного и фондового рынков, 
за замещение доллара и евро 
в нашей внешней торговле, 
за сохранение устойчивости 
банковского сектора». 

Премьер докладывал в ма-
жоре. Большинство нацпро-
ектов за прошлый год выпол-
нено почти на 100 процентов: 
школы, дороги, больницы 

Долгие годы эта телеграмма ви-
села в приемной директора пред-
приятия (см. на сайте). Она помог-
ла руководителю Уралмашзавода 
Борису Музрукову оперативно ис-
править ситуацию с недостатком 
танков на фронте, и до конца во-
йны завод оставался одной из ос-
новных «военных кузниц» страны.

Позже Музруков стал одной из 
ключевых фигур в советском атом-
ном проекте, возглавлял первый 
отечественный комплекс по про-
изводству атомного плутония.

Неожиданно вчера эту теле-
грамму зачитал замглавы Совбеза 
Д. Медведев на заседании рабочей 
группы ВПК с намерением «взбо-
дрить» руководство предприятий. 
Прямо по фольклорному сюжету 
завещания вождя. «Первый кон-
верт вскрыть, когда будет трудно». 
Вскрыли, прочли: «Валите всё на 
меня. Второй конверт вскрыть, 
когда будет очень трудно». Вскры-
ли и второй: «Поступайте как я»… 
Дмитрию Анатольевичу прихо-
дится быть участником на всех 
этапах. Ведь это в пору, когда он 
принимал главные решения, нача-
ли крушить «Сибсельмаш», о ко-
тором теперь спохватились… Су-
ровые уроки жизни.

Телеграмма тов. Сталина директору Уралмашзавода
«Прошу вас честно 

и в срок выполнять 
заказы по поставке 
корпусов для тан-
ка KB Челябинскому 
тракторному заво-
ду. Сейчас я прошу и 
надеюсь, что вы вы-
полните долг перед 
Родиной. Через не-
сколько дней, если 
вы окажетесь нару-
шителями долга пе-
ред Родиной, нач-
ну вас громить как 
преступников, пре-
небрегающих честью 
и интересами  своей 
Родины. Нельзя тер-
петь, чтобы наши 
войска страдали на 
фронте от недостатка 
танков, а вы в да-
леком тылу прохлаж-
дались и бездельни
чали».

И. СТАЛИН  
17 сентября 1941 года

Из хроники дня. Ко времени вспомнилось и немножко «взбодрило»

(Окончание на 2-й стр.)

Репортаж из Госдумы
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ГЕНЕРАЛ НА ОТКАТАХ
Гарнизонный военный суд в Реутово от-

правил в следственный изолятор замести-
теля командующего Центральным округом 
войск Росгвардии генерал-майора Вади-
ма Драгомирецкого. Его обвиняют во взя-
точничестве на сумму более 28 млн рублей 
и превышении служебных полномочий. 
Пока что Драгомирецкого арестовали на 1 
месяц и 14 дней – до 4 мая. По информации 
многочисленных информагентств, Дра-
гомирецкого подозревают в систематиче-
ском получении откатов от компании-под-
рядчика, выполнявшей  реконструкцию во-
инской части в Подмосковье. 

Также сообщается, что частью преступ-
ной схемы был начальник окружной базы 
хранения материальных ресурсов полков-
ник Кочиев , и он тоже был задержан чеки-
стами. Весной прошлого года, как полагает 
следствие, высокопоставленный росгвар-
деец договорился об откатах с ООО 
«ДМН-ГРУПП», выполнявшей рекон-
струкцию воинской части под Москвой. 

Согласно условиям, подрядчик должен 
был отдавать Драгомирецкому по 8–10% 
от стоимости каждого госконтракта в те-
чение года. По версии следствия, генерал 
заставил подрядчика еще и вывозить му-
сор с территории воинской части за соб-
ственный счет, а в случае отказа пригрозил 
устроить проблемы с контрактами. В ито-
ге руководство компании решило не риско-
вать и сделало как просил Драгомирецкий, 
потратив на это 10,2 миллиона рублей из 
своего кармана. Следователи утверждают, 
что генерал-майору помогали трое посред-
ников, среди которых был и командир са-
мой воинской части.

По свидетельству правоохранителей, 
Драгомирецкий написал явку с повинной 
и признал свою вину под тя-
жестью улик. Они же под-
черкивают, что никакие 
прежние заслуги не могут 
и не будут служить индуль-
генцией для коррупционе-
ров, какие бы высокие по-
сты они ни занимали.

«Это разоблачение ста-
ло результатом совмест-
ных усилий ФСБ и Росгвар-
дии. По решению дирек-
тора Росгвардии Виктора 
Золотова уже направлены 
документы об освобожде-
нии Драгомирецкого от 
должности с последующим 
увольнением», – уведомила 
пресс-служба Росгвардии в 
своем Telegram-канале.

Известно, что Драгоми-
рецкий занимал пост зам-
командующего Централь-
ного округа по тылу. В 2019 
году его задекларирован-
ный годовой доход составил 
2 млн рублей. Он также вла-
деет двумя объектами не-
движимости – земельным 
участком в 200 кв. м, долей 
в квартире площадью 72 кв. 
м и автомобилем Hyundai. 
Менее двух лет назад ему 
было присвоено звание ге-
нерал-майора националь-
ной гвардии России. А те-

перь ему грозит «срок». Максимально – 15 
лет и абсолютный крах генеральской ка-
рьеры.

Жадность, как говорится, и целого гене-
рала погубит. Эта криминальная история 
еще раз наглядно свидетельствует, что все 
заявления власти о том, что силовикам не-
обходимо повышать и повышать зарпла-
ту, чтобы они не брали взятки, рассыпает-
ся в прах. Большезвездные офицеры той 
же Росгвардии регулярно светятся в кор-
рупционных скандалах и становились фи-
гурантами разнообразных уголовных дел. 
13 января глава СК России Александр Ба-
стрыкин сообщил о завершении расследо-
вания по делу десяти сотрудников Росгвар-
дии о взятках в корпорации «Оборонные 
технологии», по которому также проходи-
ли ее руководители. Фигуранты дела подо-
зревались в злоупотреблении должностны-
ми полномочиями, мошенничестве и полу-
чении взяток. Уголовное дело против них 
возбудили по материалам совместной про-
верки ФСБ и собственной службы безопас-
ности ведомства.

Начальника Анадырского отдела вне-
ведомственной охраны Андрея Черного и 
двух руководителей подразделений управ-
ления вневедомственной охраны Якутии, а 
это структура тоже Росгвардии, Ивана Бу-
дуровича и Романа Харитонова, подозре-
вают в хищении 240 млн рублей, выделен-
ных из бюджета на приобретение спецтех-
ники для охраны портов Сабетта, Диксон и 
Дудинка. Следствие арестовало имущество 
и денежные средства обвиняемых на об-
щую сумму 889 млн рублей, $110 тыс. и €26 
тыс. Сроки же никто из них не получил.

В январе этого года Следственный коми-
тет завершил расследование дела шесте-

рых фигурантов, обвиняемых в хищении из 
хранилищ воинских частей и учреждений в 
Московской области и Санкт-Петербурге 
имущества на 44,5 млн рублей. 

– Окончено предварительное следствие 
по уголовному делу, по которому 6 человек 
обвиняются в хищении из хранилищ воин-
ских частей и учреждений, расположенных 
в городе Санкт-Петербурге и Московской 
области, в общей сложности 80 наимено-
ваний вещевого имущества общей стоимо-
стью более 44,5 млн рублей, – сообщал тог-
да А. Бастрыкин.

Он отметил, что трое обвиняемых заклю-
чили досудебные соглашения о сотрудни-
честве, в связи с чем уголовное дело про-
тив них уже передано на утверждение в 
прокуратуру. Еще трое продолжают зна-
комство с материалами дела. 

Руководитель СКР еще тогда отметил, 
что в производстве находятся и другие уго-
ловные дела, связанные с хищениями воен-
ного имущества, но расследование по ним 
тоже еще не завершено.

У всех в памяти уголовное дело замести-
теля директора Росгвардии генерал-лей-
тенанта Сергея Милейко. Его осудили 
на шесть лет колонии по делу о мошен-
ничестве за незаконное получение нежи-
лого помещения в ведомственном доме 
Росгвардии в Балашихе, где жена Ми-
лейко открыла парикмахерскую. Позд-
нее генерал стал фигурантом дела о хище-
нии около 400 млн рублей при поставках 
Росгвардии форменного обмундирования 
по завышенным ценам. Компания «Спец-
ШвейСнаб», которой передали контрак-
ты на поставку обмундирования, не была 
способна выполнить и 1% от нужного объ-
ема. Несмотря на это, цены на продукцию 

завышались, а сама про-
дукция не соответствовала 
требуемому качеству. Ми-
лейко также подозревали в 
получении взятки в разме-
ре 10 млн рублей. В рамках 
этого дела был арестован 
бывший заместитель на-
чальника финансово-эко-
номического департамента 
Росгвардии полковник Ни-
колай Копытов.

Экс-генерал начал актив-
но обжаловать свой шести-
летний срок по первому 
делу и дошел даже до Вер-
ховного суда. Он полагал, 
что по этому обвинению ис-
текли сроки давности, поэ-
тому наказание он получил 
необоснованно. Не согла-
сен с приговором был и со-
общник генерала Кирилл 
Прокудин. Затем на долгое 
время расследование это-
го дела ушло в тень. Потом 
стало известно, что след-
ствие в ближайшее время 
может прекратить дело о 
взятке из-за нехватки дока-
зательств. 

По этой схеме можно 
проследить определенную 
тенденцию.

Елена ЛАКРИЦ

Почти 80 лет назад советские 
конструкторы за два года раз-
работали и поставили на кры-
ло самолет Ан-2. Знаменитый 
«кукурузник», пахарь, он за-
рекомендовал себя как надеж-
ный труженик в самых дальних 
уголках Советского Союза. 

Пятьдесят метров для раз-
бега – и вот уже небо, причем 
не нужна специально оборудо-
ванная полоса для взлета. Бла-
годаря именно этому качеству 
он стал незаменимым и надеж-
ным помощником для тех, кто 
нес свою трудовую вахту и на 
Крайнем Севере, и в пусты-
не, и на болотистой местности. 
Зимой на лыжах, летом на ко-
лесах. Ан-2 это советский лег-
кий многоцелевой самолет. 26 
стран мира охотно закупали у 
СССР «Аннушки». Более 20 
тысяч единиц сошло с конвей-
еров советского авиастроения, 
из которых еще около трехсот 
до сих пор летают.

В январе этого года новый 
самолет «Байкал», размерами и 
формой чем-то напоминающий 
Ан-2, прошел первые испы-
тания в воздухе: полет длился 
примерно 25 минут на высоте 
500 метров. За штурвалом был 
летчик-испытатель первого 
класса Валентин Лаврентьев. 

Серийное производство 
«Бай калов» обещают начать 
в 2024 году. Сначала около 30 
единиц «кукурузников нового 
поколения», потом планируют 
довести этот объем до 50 ма-
шин. «Байкал» – не первая по-
пытка создать достойную заме-
ну Ан-2. 

Прервет ли череду неудач-
ных решений «Байкал»? Об 
этом специалисты говорят с 
осторожностью. Ведь, как го-
ворится, мал золотник, да до-
рог. Взял-то Ан-2 своей непри-
хотливостью и многофункцио-
нальностью, и экстремальных 
температур не боится, а про на-
дежность ему и доказывать не-
чего – по сей день на просторах 
«Полярных авиалиний».

Полетит ли «Байкал» над 
просторами Сибири? Вроде 
как крейсерская скорость по-
выше, да и в кабине пилота поу-
ютнее, но вопрос опять к земле 
тянется. Техническое обслужи-
вание должно быть доступным 
и не очень затратным. Даже 
лучшие характеристики новой 
модели не могут гарантировать 
этого, а как раз-таки наоборот. 
Создаст ли новая конструкция 

надежный задел в эксплуата-
ции и не выйдет ли так, что лег-
кокрылая машина будет стоять 
на земле в ожидании каких-ни-
будь запчастей, «расходников» 
или бригады специалистов уз-
кого профиля?

Какие требования предъяв-
ляются к «Байкалу»? Основ-
ных несколько. То, что маши-
на должна изготавливаться из 
агрегатов отечественного про-
изводства, понятно. Вмести-
мость пассажирской кабины – 
12 человек, или полторы тонны 
груза. Возможность переобору-
дования самолета для выпол-
нения разных задач. Дальность 
полета – не менее 1500 км. С ба-
зовым составом бортового ра-
диоэлектронного оборудова-
ния летающий внедорожник 
«Байкал» должен работать за 
семидесятым градусом север-
ной широты, а это значит в тем-
пературном диапазоне от –50 
градусов Цельсия и использо-
вать грунтовые аэродромы. Это 
все к вопросу о том, почему 26 
стран мира покупали Ан-2. И 
еще, максимальная длина раз-
бега не должна превышать 250 
метров. «Кукурузник» налегке 
мог взлетать при встречном ве-
тре на дистанции в 30 метров. 

Многие критики говорят, что 
шестой год работы над анало-
гом Ан-2 и по сей день не по-
ставил точку в этом деле, а 
Ан-2 в послевоенное время раз-
работали и поставили на крыло 
за два года. Хотя тема гораздо 
шире и болезненнее. Это то, 
что породило перестроечное 
время. Взгляды на Запад и эф-
фективность менеджеров, во-
шедших в круг посвященных, 
готовых быстро извлекать при-
быль, не заботясь о завтрашнем 
дне и благополучии всей стра-
ны в перспективе. Время 90-х 
стало полным крахом для оте-
чественного авиастроения не 
потому, что кто-то «Ваньку ва-
лял», а все свелось к тому, что 
громкие голоса конструкторов 
превратились в мышиный писк, 
а затем и вовсе утонули в оке-
ане новой «прогрессивной по-
литики». И худа без добра не 
бывает. Санкции – как прозре-
ние. Возврат к старым взглядам 
и принципам совсем не озна-
чает шаг в прошлое. В Совет-
ском Союзе среди летающих 
над планетой самолетов почти 
каждый второй был наш. Вот 
от чего мы отвернулись в пого-
не за сиюминутным комфортом 
и прибылью. 

Уныло посыпать голову пе-
плом и критиковать все и вся 
можно, но не лучше ли вспом-
нить, каких результатов добива-
лись в советские времена наши 
конструкторские бюро? Опыт – 
вот что мы потеряли за эти годы. 
Практика, квалифицирован-
ные кадры, материально-техни-
ческая база, возможность гене-
ральных конструкторов выхо-
дить и иметь свой голос в самых 
высоких кабинетах власти, не 
это ли дало толчок развитию са-
молетостроения в СССР, не это 
ли сделало процветающей нашу 
отрасль? Только за годы ВОВ 
наши предки выпустили около 
110–115 тыс. военных самоле-
тов, потеряв за первые 8 часов 
войны 1800 единиц нашей бо-
евой авиации. Поучительными 
примерами наша история, несо-
мненно, богата. 

Очень велика территория на-
шей страны, чтобы так опро-
метчиво оставить ее без мощ-
ной и процветающей отрасли 
ракето- и самолетостроения. 
Европейские страны, напри-
мер, могут себе позволить не 
иметь авиатехники собственно-
го производства – масштабы не 
те. У нас такого права нет. По-
вестка дня такая, что летают 

пока пассажирские «Боинги» и 
«Эйрбасы» в небе российском, 
но уже понятно, что это во-
прос времени. И дело даже не 
в том, заменит «Байкал» «Ан-
нушку» или нет. Пришла пора 
полностью поменять отноше-
ние к вопросам авиастроения и 
решать их не путем внедрения 
коммерческих проектов, а под 
полным государственным кон-
тролем. Времени и ресурсов 
для этих целей понадобится не-
мало и ждать придется долго, 
надо признать, что мы на дне, 
от которого можно оттолкнуть-
ся, стряхнув перестроечную 
пыль и мышление, которые нам 
завещал Горбачев. С холодной 
головой и горячим сердцем, 
без пафосных речей и широ-
ких жестов взяться за решение 
столь острых проблем. И, мо-
жет быть, лет так через 15–20 
к нам из-за рубежа приедут то-
варищи покупать воздушные 
грузовые и пассажирские суда, 
а соседние страны будут иметь 
колоссальное желание обслу-
живать свои летные ресурсы не 
где-нибудь, а именно в наших 
ремонтных цехах и ангарах. Но 
к этому еще надо прийти.

Юрий ПОЛОВИНКИН

 построены в срок. Внедря-
лась цифра, решались прио-
ритетные задачи.  

Мишустин назвал 12 прио-
ритетов. 

Первый из них – сохра-
нение макроэкономической 
стабильности. Как ее дости-
гали? «Главным инструмен-
том… остается федеральный 
бюджет», – признавался пре-
мьер. 

Второй приоритет – каче-
ство жизни граждан. Поддер-
живали доходы граждан: про-
житочный минимум вырос на 
17 процентов, а значит, до-
ходы 15 миллионов человек 
удалось сохранить… Оказы-
вали помощь максимально 
адресную семьям с детьми, 
которые оказались в непро-
стой финансовой ситуации, 
расширили ежемесячную вы-
плату на всех нуждающих-
ся родителей с детьми от 8 
до 17 лет, ее размер в сред-
нем составил от 6 до 12 тысяч 
рублей в месяц на ребенка… 
Увеличивали маткапитал, ин-
дексировали страховые пен-
сии…

Всего Мишустин насчитал 
более 30 мер соцпомощи на-
селению. Но по финансовой 
емкости они в десятки раз 
меньше, чем многотрилли-
онные вливания в бизнес и 
компании. Ради них прави-
тельство распечатало даже 
ФНБ. А на соцмеры средства 
из «подушки безопасности» 
не тратятся. Так что, сколько 
бы премьер ни рассказывал 
о социальных приоритетах, 
на первом месте в нынешней 
России были и остаются вла-
дельцы капиталов, которых 
в народе называют олигар-
хами.   

Правительство ориенти-
ровано «на рынок», который 
ничего доброго России не 
принес. Он вычленял, какой 
же сегмент экономики лучше 
всего сработал. Получалось, 
аграрный. Туда полагалось 
бы направить значительную 
поддержку. Но крестьянам 
меньше всего достается и до-
ходов за их труд, и помощи 
от правительства. В приори-
тете – нефте- и газодобытчи-
ки, предприятия металлур-
гии, которыми завладели са-
мозванцы во время чубайсов-
ской приватизации. 

Есть еще один сегмент 
экономики, который упор-
но замалчивается правитель-
ством. Он пока небольшой, 
но показательный, это на-
родные предприятия, рабо-
тающие стабильно, – не бла-
годаря поддержке, а вопре-
ки давлению со стороны вла-
стей. Преодолевая произвол, 
народные предприятия про-
изводят качественную про-
дукцию, удерживают уме-
ренные цены, а главное – це-
нят труженика. На народных 
предприятиях люди получа-
ют не жалкие минимумы, а 
приличные заработки, обе-
спечены серьезным социаль-
ным пакетом. Было бы боль-
ше в стране таких предприя-
тий, удалось бы значительно 
сократить бедность. Но пра-
вительство не видит ничего, 
кроме сомнительного рынка, 
спутника отживающего свое 
капитализма.  

Мишустин говорил о здра-
воохранении, мол, «многое 
делается», строятся больни-
цы и ФАПы. Но работать в 
них почти некому, потому 
что дооптимизировали меди-
цину до ручки. 

Премьер коснулся детской 
медицины. Два года назад 
был создан фонд «Круг до-
бра» для оплаты лечения де-
тей с высокозатратными но-
зологиями. Мишустин ска-
зал, что помощь оказана уже 
5 тысячам маленьких паци-
ентов. Но, каждый день че-
рез СМИ несчастные роди-
тели просят простых людей 
скинуться то на операцию, 
то на лекарства, то на коля-
ску для их больного малыша. 
Слышит ли эти обращения 
«Круг добра»? Скорее всего, 
не фондами, не «точечными» 
мерами удастся помочь всем 

нуждающимся в лечении де-
тям, а поможет система, гу-
манная, социалистическая. 
Вряд ли этого не понимает 
Михаил Владимирович.

В отчете говорилось обо 
всех отраслях. Есть подвиж-
ки в судостроении – в 2022-м 
введены в эксплуатацию два 
крупнотоннажных танкера. 
А в авиастроении – по-преж-
нему на стадии испытаний 
все тот же набивший оскоми-
ну Sukhoi Superjet, его осна-
щают российскими двигате-
лями пятого поколения ПД-
8 вместо иностранных агре-
гатов. 

Автомобилестроение вос-
станавливается, а станки 
начали потихонечку выпу-
скать. «Будем и дальше рас-
ширять долю нашей продук-
ции в стране», – оптимистич-
но заявил премьер. В ради-
оэлектронике пока только 
программа ее будущего раз-
вития.  

Подытоживая выступле-
ние, премьер заявил, что «на-
чалась глубокая трансформа-
ция мироустройства, ускори-
лось движение к многополяр-
ности. На острие процесса 
– Россия. Идет борьба за пра-
во стран выбирать собствен-
ный путь развития, исходя 
из национальных интересов 
своих народов».

М.В. Мишустин ответил на 
вопросы депутатов. 

Коммунист Николай Ва-
сильевич Коломейцев спра-
шивал о возможности отме-
ны таможенных пошлин для 
сельского хозяйства и про-
сил поручить отсутствующим 
Минфину, Минэкономраз-
вития и Банку России изы-
скать средства для поддерж-
ки сельхозмашиностроения и 
станкостроения. 

Премьер предложил под-
готовить предложения по по-
шлинам, заметив, что он го-
тов к диалогу. А по станко-
строению сказал, что «сразу 
не будет идеальных станков 
и хороших инструментов». 
Нужны субсидии… 

На трудные вопросы об от-
мене ЕГЭ, о выходе РФ из 
ВТО Мишустин отвечал не-
определенно: надо, мол, все 
проанализировать, обсудить. 
О ВТО вообще советовал не 
беспокоиться, «мы их прави-
ла не выполняем». Тогда тем 
более, зачем там числиться?      

На вопрос о развитии спор-
та высших достижений в РФ 
Мишустин посоветовал «со-
хранить соревновательную 
практику наших ребят».

О. Смолина (КПРФ), кото-
рый обеспокоен сокращени-
ем рабочих мест для инвали-
дов, премьер обнадежил тем, 
что вводятся дополнитель-
ные меры стимулирования 
работодателей, принимаю-
щих на работу инвалидов.

Мишустин не скупился на 
обещания и срывал перио-
дически аплодисменты. Ви-
димо, это понравилось мно-
гим депутатам. Поэтому в 
большинстве выступлений от 
фракций были положитель-
ные оценки, типа «прави-
тельство победило санкции». 

И только в речах коммуни-
ста Г. Зюганова (публикует-
ся в номере) и справросса С. 
Миронова прозвучала кри-
тика. 

Миронов, в частности, от-
метил, что все старания пра-
вительства поднять эконо-
мику пойдут насмарку, если 
Россия не выйдет из ВТО, из 
МВФ, если не будет отмене-
на людоедская пенсионная 
реформа и пока правитель-
ство не займется всерьез со-
циальными проблемами на-
рода. 

Пока шло обсуждение от-
чета Мишустина, в Госдуму 
поступила новость: подпи-
сан приказ министра науки и 
образования о возвращении 
Университету Дружбы наро-
дов имени Патриса Лумум-
бы. И это обрадовало депута-
тов. Они восприняли новость 
как символ будущих хороших 
перемен. 

Галина ПЛАТОВА

ДИАЛОГ ДВУХ 
ВЛАСТЕЙ

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

РФ. Расселить 
Пятигорск?

1,3 миллиона россиян про-
живают в аварийных домах. Та-
кие данные привел гендирек-
тор Фонда развития террито-
рий Ильшат Шагиахметов. По 
его словам, ежегодно аварий-
ным становятся 2–2,5 млн ква-
дратных метров. На компенса-
цию такого объема пришедших 
в негодность домов ежегодно 
требуется от 176 до 220 млрд 
рублей, что соответствует 0,6–
0,8% всех расходов федераль-
ного бюджета, уверяет Шагиах-
метов. В 2023 году на расселе-
ние аварийного жилья потратят 
196 млрд, переселить планиру-
ется 140 тысяч человек. «Чтобы 
вы понимали масштабы, это как 
расселить один Пятигорск, На-
ходку или Одинцово», – заявил 
гендиректор фонда.

Челябинская область. 
Село не хочет жить 
без больницы

Жители села Усть-Багаряк 
вышли на народный сход и по-
требовали сохранить сестрин-
ское отделение в сельской 
больнице. Если его закроют на-
совсем, больных будут везти в 
ближайшие больницы за 100–
140 км от села. «Мы собрали 
более 100 подписей за то, что-
бы сохранить отделение в селе 
Усть-Багаряк. Отправили пись-
мо в электронную приемную 
президента и копию – губер-
натору Челябинской области. 
После этого глава района [Си-
багатулла] Аминов мне позво-
нил и отматерил. Он не поздо-
ровался, а сразу сказал: «Эль-
за Рахимовна, что вы там *** 
занимаетесь?» Наговорил вся-
ких гадостей и бросил трубку», 
– рассказала пенсионерка Эль-
за Газизова. В 2010 году жите-
ли спасли больницу от закры-
тия, за свой счет сделав в ней 
капремонт.

Краснодарский край. 
Полтавская вновь 
перекрывает дорогу

Жители станицы требуют, 
чтобы грузовики перестали во-
зить отходы на мусорный поли-
гон через станицу Полтавскую. 
Они сослались на заявление 
губернатора Краснодарского 
края Вениамина Кондратьева, 
который во время прямой линии 
обещал им поддержку. Местные 
жители призвали водителя му-
соровоза развернуться и уехать 
из станицы. «Советская Россия» 
подробно в прошлом году рас-
сказывала о протестах станич-
ников против убивающей все 
вокруг свалки. 

Геленджик. Рейдерский 
захват НИИ?

Сотрудники Института океа-
нологии РАН, расположенного 
в Геленджике, сообщили о гото-
вящейся передаче имуществен-
ного комплекса в оперативное 
управление НИЦ «Курчатовский 
институт». Ученые убеждены, 
что готовится, по сути, рейдер-
ский захват территории Южного 
отделения ИО РАН, находящей-
ся в курортном месте на бере-
гу Черного моря, в результате 
чего Институт океанологии мо-
жет потерять основную экспе-
риментальную базу. На общем 
собрании сотрудники Института 
единогласно голосуют против 
передачи имущества Курчатов-
скому институту.

Сибирь. Народ попал 
в рабство к банкирам

Иркутская область находится 
по закредитованности населе-
ния бьет рекорды, исходя из со-
отношения средней задолжен-
ности жителя к его зарплате за 
год. За год размер долга, кото-
рый приходится на одного чело-
века, вырос на 32 тысячи рублей 
и достиг 300 тысяч. Уточним, 
в расчете на каждого жителя, 
включая стриков и младенцев. 
В Бурятии каждый житель ре-
спублики в среднем задолжал 
377 тысяч рублей. В Тыве сумма 
задолженности на одного чело-
века – 528,3 тысячи рублей. Это 
больше, чем в прошлом году, на 
85,9 тысячи рублей. 

РФ. Бизнес отказался 
инвестировать 
в проекты 

Запущенные в 2018 году на-
циональные проекты, с помо-
щью которых единороссовская 
власть обещала побороть бед-
ность, вывести Россию в топ-
5 экономик мира и совершить 
технологический рывок, оказа-
лись бессильны привлечь инве-
сторов. Планы по внебюджетно-
му финансированию проектов 
общей стоимостью 26 трлн ру-
блей были провалены больше 
наполовину, сообщил директор 
департамента Минфина Нико-
лай Бегчин. Из 1,8 трлн рублей, 
которые власти планировали 
собрать с частных и государ-
ственных компаний в прошлом 
году, бюджет получил лишь 794 
млрд, посетовал Бегчин.  
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Что мы ставим на крыло

«Байкал» и «Аннушка»

Отозван законопроект о смягчении 
офшорных ограничений 

Парламентарии отозвали свой законопроект о внесении из-
менений в закон «О контрактной системе», предусматривающий 
смягчение офшорных ограничений для участников госзакупок в 
России. Авторы законопроекта № 301948-8 – сенатор Николай Жу-
равлев, депутаты Госдумы Анатолий Аксаков и Максим Топилин – 
не уточнили причину отзыва документа. Он был внесен в палату в 
конце февраля. В пояснительной записке к нему отмечалось, что 
документ направлен, в частности, на обеспечение беспрепят-
ственного доступа к госзакупкам российских компаний, акции ко-
торых обращаются на бирже и могут быть приобретены неограни-
ченным кругом лиц (включая офшорные компании), а также рос-
сийских компаний, которые в условиях санкций приняли на себя 
обязательства по приобретению активов иностранных компаний, 
ушедших с российского рынка. «Предлагаемые поправки позволят 
ослабить экономическое давление на те компании, которые в це-
лях защиты интересов российской экономики приобретали активы 
уходящих с российского рынка иностранных компаний», – говори-
лось в записке. 

Таможенников  
взяли на взятках

 В Петербурге по обвине-
нию в получении взяток за-
держали двух высокопостав-
ленных сотрудников тамож-
ни, сообщили «Интерфаксу» 
в пятницу в пресс-службе За-
падного межрегионального 
следственного управления 
на транспорте СК РФ. «Се-
годня следователи намере-
ны ходатайствовать в суде 
об избрании меры пресече-
ния обвиняемым», – сказали 
в ведомстве. По информа-
ции пресс-службы, один из 
задержанных – начальник от-
дела таможенного оформле-
ния и таможенного контроля 
Центра электронного декла-
рирования Северо-Западной 
электронной таможни. След-
ствие полагает, что в февра-
ле-марте этого года он полу-
чил взятку в 290 тыс. рублей. 
Вторая задержанная – глав-
ный государственный тамо-
женный инспектор Центра 
электронного декларирова-
ния Балтийской таможни. По 
версии следствия, с сентя-
бря 2017-го по октябрь 2022 
года, действуя в сговоре с 
другими сотрудниками Се-
веро-Западного таможенно-
го управления, женщина по-
лучила взятки лично и через 
посредника на общую сумму 
свыше 150 тыс. рублей. Ей 
вменяют три эпизода корруп-
ции. Предварительно уста-
новлено, что в обоих случаях 
деньги предназначались за 
ускоренный выпуск товаров.

В Москве так же задержаны 
два высокопоставленных со-
трудника Федеральной тамо-
женной службы (ФТС) России 
по подозрению в получении 
взятки. Одним из задержан-
ных оказался заместитель 
начальника Центрального та-
моженного управления (ЦТУ) 
генерал Александр Беглов. 
Федеральная таможенная 
служба России подтвердила 
факт их задержания. Помимо 
Беглова также правоохрани-
телями задержан начальник 
специализированного тамо-
женного поста Центральной 
акцизной таможни полковник 
Александр Алеев. 

Высокопоставленные та-
моженники стали фигуранта-
ми уголовного дела о взяточ-
ничестве, в рамках которого 
в домах и на рабочих местах 
Александра Беглова и Алек-
сандра Алеева прошли обы-
ски. Как сообщают правоох-
ранители, задержанные были 
взяты с поличным при по-
лучении 3,8 млн руб. от двух 
предпринимателей.

Коррупция  враг – народа

Вадим ДРАГОМИРЕЦКИЙ
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Удастся ли Эрдогану 
удержаться у власти?
В Турции набирает оборо-

ты предвыборная кампания. 
14 мая будут проходить вы-
боры президента и парламен-
та. Реджеп Тайип Эрдоган – 
правящий страной последние 
9 лет, а до это 11 лет бывший 
премьером – пытается удер-
жаться у власти. Оппозиция 
наконец выбрала единого кан-
дидата – компромиссного, хо-
тя не самого рейтингового – и 
рассчитывает объединить са-
мых разных избирателей, по-
страдавших от экономическо-
го кризиса, «эрдономики» и 
разрушения демократических 
институтов. Разрушительное 
землетрясение, к которому 
страна была совершенно не 
готова, внесло дополнитель-
ное измерение в предвыбор-
ную кампанию. Русская служ-
ба Би-би-си рассказывает о по-
доплеке, главных интригах и 
перспективах участников вы-
борной гонки.

Кандидаты, у которых 
были все шансы

Весь последний год аналити-
ки твердили: если турецкой оп-
позиции удастся договорить-
ся и выставить единого канди-
дата против Реджепа Тайипа 
Эрдогана, у нее есть шанс вы-
играть президентские выбо-
ры. С выдвижением кандидата 
оппозиция тянула до послед-
него. С одной стороны, чтобы 
не дать Эрдогану возможность 
применить административ-
ный ресурс против кандидата, 
с другой – потому что мешали 
внутренние разногласия. Глав-
ными кандидатами на роль ли-
дера оппозиции считались мэ-
ры двух ключевых городов – 
Стамбула и Анкары.

Экрем Имамоглу – перспек-
тивный 54-летний политик, 
победивший на выборах главы 
Стамбула в 2019 году. Вышед-
ший из себя Эрдоган, поддер-
живавший другого кандидата, 
тогда пытался убедить всех, 
что выборы прошли нечестно. 
Имамоглу проработал мэром 
города 19 дней, после чего из-
бирательная комиссия все-та-
ки аннулировала результаты 
выборов и назначила новое 
голосование. Имамоглу сно-
ва победил, причем даже уве-
личил отрыв от оппонента из 
правящей партии.

Но именно те выборы ли-
шили Имамоглу возможности 
выдвигаться в президенты. 
Когда он назвал глупостью от-
мену результатов первых вы-
боров, его обвинили в оскор-
блении членов избиркома и 
приговорили к лишению сво-
боды и запрету заниматься по-
литической деятельностью.

Пока не рассмотрена его 
апелляция, Имамоглу остает-
ся мэром Стамбула. Но, пони-
мая, что в любую секунду ему 
может грозить реальный тю-
ремный срок, он не стал вы-
двигать свою кандидатуру на 
президентские выборы.

Еще одним потенциальным 
кандидатом был мэр Анкары 
Мансур Яваш. Его путь в ту-
рецкой политике не сильно 
отличается от пути Имамоглу. 
Яваш несколько раз участво-
вал в выборах мэра Анкары, в 
2019 году его третья попытка 
оказалась успешной.

За годы управления турец-
кой столицей Яваш почти не 
сталкивался с жесткой крити-
кой, и в городе к нему отно-
сятся с уважением. В отличие 
от Имамоглу, Яваш редко дает 
интервью и почти не высказы-
вается по вопросам, выходя-
щим за рамки его работы мэ-
ра. Но в опросах обществен-
ного мнения он занимал лиди-
рующие позиции и даже более 
уверенно, чем Имамоглу, опе-
режал Эрдогана.

Но для роли кандидата от 
широкой оппозиции мэру Ан-
кары мешал имидж национа-
листа, который отталкивал 
левых избирателей и курдов, 
способных сыграть на этих вы-
борах важнейшую роль.

В итоге объединение шести 
партий со скрипом, спорами 
и демаршами договорилось 
о третьей кандидатуре, изна-
чально тоже не устраивающей 
всех, но потенциально способ-
ной объединить самые широ-
кие массы, включая избирате-
лей-курдов. Впрочем, их пред-
ставителей на переговорах оп-
позиции не было.

Стол шести
Турецкая оппозиция, из-

вестная как «Народная коа-
лиция», состоит из шести пар-
тий: это кемалистская Респу-
бликанская народная партия, 
созданная еще Ататюрком, 
исламистская Партия счастья, 
правая националистическая 
«Хорошая партия», центри-
стская Демократическая пар-
тия, Партия будущего и Пар-
тия демократии и прогресса. 
Готовность таких разных сил 
объединиться в политической 
борьбе – индикатор того, как 
сильно их избиратели ждут пе-
ремен в стране.

За объединение оппозиции 
отвечал Кемаль Кылычдаро-
глу – лидер Республиканской 
народной партии…

Съезд оппозиции был назна-
чен на 2 марта, а единого кан-
дидата обещали объявить 6-го. 
И эти четыре дня стали насто-
ящим кошмаром для «Народ-
ной коалиции». За кандидату-
ру Кылычдароглу высказались 
все, кроме главы «Хорошей 
партии» Мерал Акшенер. Она 
никогда не скрывала, что не 
хочет его выдвижения, а на во-
просы о возможном кандидате 
отвечала: «Мы хотим канди-
датуру человека, который по-
бедит», намекая, что не верит 
в шансы Кылычдароглу. Но к 
началу марта казалось, что ее 
мнение не станет серьезным 
препятствием.

Это ощущение было далеко 
от действительности. Акше-
нер настаивала, чтобы единым 
кандидатом стал или Экрем 
Имамоглу, или Мансур Яваш.

Она покинула «стол шести», 
обвинив альянс в неспособно-
сти представлять волю наро-
да. А еще обратилась к мэрам 
Стамбула и Анкары с призы-
вом «взять на себя ответствен-
ность и ответить на призыв 
народа». Она утверждала, 
что их популярность в стране 
и высокие рейтинги помогут 
победить Эрдогана. Этот де-
марш эксперты назвали поли-
тическим самоубийством.

Имамоглу и Яваш встрети-
лись друг с другом, после чего 
оба отказались от роли лидера 
оппозиции, поддержав лиде-
ра Республиканской народной 
партии.

«Кылычдароглу стал канди-
датом от оппозиции не пото-
му, что он был более популя-
рен. Рейтинги мэров Стамбу-
ла и Анкары были выше. Но 
Кылычдароглу – лидер пар-
тии. Поэтому Яваш и Има-
моглу не смогли бы стать 
кандидатами без одобрения 
Кылычдароглу, а он настаивал 
на собственной кандидатуре», 
– считает Синан Ульген, стар-
ший научный сотрудник Цен-
тра Карнеги.

По версии эксперта по ту-
рецкой политике Фирдевс Ро-
бинсон, Кылычдароглу при-
нял такое решение, чтобы 
управление Стамбулом и Ан-
карой не перешло к партии 
Эрдогана. Чтобы баллотиро-
ваться, мэры должны были 
бы уйти в отставку со своих 
текущих постов. «А если бы 
это произошло, контроль над 
городами перешел бы в руки 
правящей партии», – считает 
она.

Избежать развала круглого 
стола удалось благодаря дого-
вору: если Кылычдароглу ста-
нет президентом, более моло-
дые и популярные Имамоглу и 
Яваш получат должности ви-
це-президентов.

«Соляной поход»  
по-турецки

Кемалю Кылычдароглу 74 
года. Последние тринадцать 
из них он возглавляет старей-
шую в стране Республикан-
скую народную партию.

Несмотря на деревенское 
происхождение, Кылычдаро-
глу получил экономическое 
образование в Анкаре, после 
чего работал в министерстве 
финансов Турции. Позднее 
возглавлял фонд социального 
страхования страны, заслужив 
в 90-х от местного экономи-
ческого журнала звание «чи-
новника года» – в основном за 
свою борьбу с коррупцией.

Это первое отличие 
Кылычдароглу от Эрдогана: 
первый верит в то, что имен-
но госслужащие могут сы-
грать ключевую роль в реше-
нии проблем страны, второй 
считает бюрократию препят-
ствием.

В 1999 году Кылычдароглу 
покинул госслужбу. Какое-то 
время преподавал в универ-
ситете и даже вошел в состав 
директоров одного из турец-
ких банков. Но вскоре решил 
стать политиком и смог из-
браться депутатом турецкого 
парламента – Великого наци-
онального собрания.

Один из соратников 
Кылычдароглу в разговоре с 
DW так отозвался о кандида-
те в президенты: «В комнате, 
полной официальных доку-
ментов, он может быстро най-
ти любые нарушения и выя-
вить коррупцию».

В 2016 году в Турции прои-
зошла попытка государствен-
ного переворота: военные 
заблокировали мосты через 
пролив Босфор в Стамбуле, в 
воздух подняли истребители 
и вертолеты. Военные утвер-
ждали, что Эрдоган больше не 
может находиться у власти. До 
сих пор нет четкого ответа на 
вопрос, кто стоял за попыткой 
переворота. Эрдоган же ис-
пользовал эту ситуацию для 
расправы над неугодными.

Кемаль Кылычдароглу из-
начально назвал переворот 
«подлой атакой на демокра-
тию». Спустя несколько дней 
Эрдоган ввел в стране чрезвы-
чайное положение. Начались 
массовые чистки: увольняли 
преподавателей, судей, рабо-
ты лишились десятки тысяч 
чиновников, массово возбу-
ждались уголовные дела, мно-
гие люди были вынуждены бе-
жать из страны.

Тогда Кылычдароглу изме-
нил свое отношение к проис-
ходящему. Он назвал попыт-
ку переворота «контролиру-
емой» и как мог пытался по-
мешать принятию поправок 
в конституцию, которые еще 
больше усиливали полномо-
чия президента Турции.

Все попытки оказались не-
удачными: конституционный 
референдум прошел в 2017 го-
ду, поправки были приняты.

12 июня 2017 года в Анкаре 
тысячи человек вышли на ули-
цу. Их лидер Кылычдароглу 
намеревался вместе с проте-
стующими преодолеть 450 ки-
лометров от столицы до Стам-
була. Это был «Марш справед-
ливости» – ответ жителей Тур-
ции на незаконные аресты и 
чистки.

Около 30 тысяч человек 
шли пешком, в день покры-
вая около 20 километров по 
летней турецкой жаре. На их 
плакатах и футболках было 
написано adalet – по-турецки 
«справедливость».

До Стамбула колонна до-
бралась к 9 июля, шествие за-
вершилось митингом, в ко-
тором участвовали сотни ты-
сяч человек, а Кылычдароглу 
с трибуны рассказывал, как 
чистки в правительстве изме-
нят судебную систему страны.

«Марш справедливости» 
в тот год часто сравнивали с 
«Соляным походом» Махатмы 
Ганди. В том числе из-за этого, 
а также благодаря некоторому 
внешнему сходству и тому, как 
Кылычдароглу ведет себя на 
публике, политика называют 
«турецким Ганди».

Назад к парламентской 
республике

Эксперт по турецкой поли-
тике Фирдевс Робинсон назы-
вает Кылычдароглу опытным 
политиком. «Он имеет репу-
тацию честного, мягкого, при 
этом дисциплинированного и 
решительного человека». На 
эти выборы кандидат идет с 
множеством обещаний. В кон-
це января «стол шести» опу-
бликовал 250-страничный до-
кумент с конкретными пред-
ложениями по изменению си-
туации в стране. Если ужать 
содержание этих страниц до 
одного абзаца, оппозиция обе-
щает бороться за права и сво-
боды, избавиться от корруп-
ции и кумовства, планирует 
переориентировать внешнюю 
политику на Запад, чтобы раз-
решить текущие разногласия 
с союзниками по НАТО, от-
казаться от эрдогановской 
экономической и финансовой 
политики, загнавшей страну 
в кризис, обеспечить свободу 
слова.

Но главное – изменить кон-
ституцию, чтобы Турция мог-
ла вернуться к парламентской 
системе и избавиться от по-
правок 2017 года, давших Эр-
догану максимальные полно-
мочия.

«В отличие от авторитарно-
го Эрдогана, окружающего се-
бя людьми, отобранными не за 
их навыки, а за их лояльность, 
Кылычдароглу обещает вос-
становить меритократию (то 
есть принцип, по которому 
руководящие должности зани-
мают наиболее способные лю-
ди)», – говорит Фирдевс Ро-
бинсон.

Казалось бы, эти обещания 
звучат заманчиво для боль-
шинства сторонних наблюда-
телей. Но турецкое общество 
устроено сложнее.

За два десятилетия свое-
го пребывания у власти пра-
вящая Партия справедливо-
сти и развития постепенно 
выстраивала диалог с различ-
ными социальными группами 
через религиозную принад-
лежность. Так сформировался 
образ «турецкого мусульмани-
на», ставший объединяющим 
звеном для многих турок как 
внутри страны, так и за ее пре-
делами.

Эрдоган регулярно разы-
грывал эту карту: обвиняя в 
бедах страны «внешних вра-
гов», он подразумевал «нему-
сульманский Запад». Неодно-
кратно турецкий президент 
говорил, что нет никакой раз-
ницы между «атакой» на ту-
рецкую экономику (хотя стра-
дала она, главным образом, от 
неэффективной политики са-
мого Эрдогана) и «атакой» на 
веру, объединяющую нацию.

Перед грядущими выбора-
ми Эрдоган снова обратился 
к своей привычной риторике: 
он публично возмутился, ког-
да западные медиа заговори-
ли о важности турецких вы-
боров для мировой политики, 
трансформировав это в идею: 
«Запад хочет повлиять на вы-
боры».

При этом каждый раз, ког-
да независимые журналисты 
называли правящую партию 
исламистской, ее руководство 
тут же пыталось оспорить эту 
характеристику: нет, говорили 
они, мы всего лишь «консер-
вативные демократы».

Подобные идеи нередко 
становятся популярны в об-
ществах, где с готовностью 
принимается мысль о вели-

Зарубежное досье

Выборы в Турции

(Окончание на 4-й стр.)

Протестующие против пенсионной 
реформы блокируют дороги, железнодо-
рожные пути и аэропорты. Отменены за-
нятия в школах и университетах, закры-
ты больницы. Митинги переросли в же-
стокие столкновения с полицией и жан-
дармами. Протестующие останавливают 
движение поездов при помощи чучела 
президента Макрона, на улицах горит 
мусор, транспорт работает с перебоями, 
а пассажирам аэропорта Шарль-де-Гол-
ль приходится идти к терминалу, потому 
что подъезды заблокированы протесту-
ющими. С призывом отменить реформу 
к президенту Франции обратилось бо-
лее 300 деятелей культуры, среди кото-
рых Жюльет Бинош и Камилль Коттен.

Покой президенту Макрону только 
снится. Францию захватила девятая по 
счету общенациональная забастовка. 
Град камней, баррикады из мусорных 
баков, клубы слезоточивого газа – сце-
нарий стандартный, только масштаб – 
вся страна.

В Лорьяне газ смешался с дымом от 
горящих баррикад. На улицах много мо-
лодежи. Бастуют около 70% препода-
вателей в Париже, там закрыты 140 на-
чальных школ, баррикады возводят уча-
щиеся лицеев и вузов. 

Экономике становится тяжко. В ре-
гионе Иль-де-Франс критическая ситу-
ация с керосином, заправить самолет 
сложно, добраться до аэропортов еще 
сложнее – группа бастующих окружи-
ла первый терминал воздушной гава-
ни Шарль-де-Голль. В Орли отменили 
треть рейсов, дорогу там тоже перекры-
ли – пассажиры вынуждены были до-
бираться пешком. Закрыты Эйфелева 
башня и Версальский дворец. Электри-
ки заваливают счетчиками префектуру 
Перпиньяна. Горит окружная дорога 
в Тулузе. Заблокирован вокзал Гар-де-
Льон в Париже.

«Макрон тратит деньги на Европу, 
на войну, на Украину, вместо того что-
бы призывать к миру. Ему наплевать на 
людей, он живет в мире крупных управ-
ленцев, то, что он говорит, – сплошное 
лицемерие», – говорят митингующие.

Интервью с Макроном, где он рас-
сказывает, зачем нужна пенсионная ре-
форма, смотрели больше 10 миллионов 
человек. 70% сочли его выступление не-
убедительным и запоздалым, 61% уве-
рен, что оно вызовет еще больший гнев 
улицы. Жестче стала риторика профсо-
юзов и оппозиционных политиков, ко-
торые требуют уже не смены премье-

ра, а ухода в отставку самого Макрона: 
«Макрон живет в альтернативной ре-
альности. Витает в облаках. Высокомер-
ный, лживый, безответственный. Одна-
ко ему хватило бы всего четырех слов. 
Он мог бы сказать: «Я отзываю свою ре-
форму».

Недовольство людей связано с тем, 
что пенсионная реформа Макрона при-
ведет еще и к масштабным отменам со-
циальных льгот. Власти приняли реше-
ние ликвидировать специальный стра-
ховой режим, который действовал для 
работников общественного транспорта, 
энергетиков, сотрудников Банка Фран-
ции. С сентября принятые на эту работу 
будут находиться в том же положении, 
что и остальные граждане.

«Забастовки проходят каждый день и 
в больших, и в малых городах Франции. 
Все заблокировано, ничего не работа-
ет. Что еще нам сделать, чтобы власти 
нас услышали? Макрону нужно сделать 
что-то стоящее, он должен услышать 
свой народ», – отметили в профсоюзе 
железнодорожников.

Профсоюзы намерены продлить за-
бастовку, которая все сильнее сказы-
вается на многих сферах общественной 
жизни.  

МАКРОН НЕ СЛЫШИТ СВОЙ НАРОД

Франция. Страну охватила общенациональная забастовка

Военнослужащие, отразившие 
атаку беспилотников на базу Воен-
но-морского флота (ВМФ) в Сева-
стополе, получили ордена Муже-
ства, сообщили в Минобороны РФ. 
«В Национальном центре управле-
ния обороной Российской Федера-
ции министр обороны РФ генерал 
армии Сергей Шойгу вручил ордена 
Мужества военнослужащим Крым-
ской военно-морской базы Чер-
номорского флота, которые, нахо-
дясь на боевом дежурстве, отрази-
ли атаку беспилотных аппаратов», – 
заявили в Минобороны России.

«Вы сделали то, что должны бы-
ли сделать, то, что предписывала 
вам служба. Не растерялись, про-
явили находчивость, уверенность, 
ну и в известной мере самоотвер-
женность», – сказал Шойгу, вручая 
награды.

Утром 22 марта была предприня-
та попытка атаки на корабли Чер-
номорского флота (ЧФ) и граждан-
ские суда, находящиеся на рейде 
пункта базирования в Севастополе. 

Все три беспилотника были уничто-
жены прицельным огнем из стрел-
кового оружия, заявили в Минобо-
роны России. «Находясь на посту 
наблюдения, старший матрос Ма-
рина Фалеева и главный старши-
на Татьяна Целуйко обнаружили и 
уничтожили неизвестные беспи-
лотные аппараты, движущиеся в 
направлении базы. Начальник де-
журной службы капитан 3 ранга 
Владимир Горбань, который прини-
мал участие в уничтожении целей, 
также был удостоен ордена Муже-
ства», – сказали в военном ведом-
стве.

Как сообщала «Советская Рос-
сия», Черноморский флот отбил 
атаку надводных беспилотников на 
Севастопольскую бухту. Дроны пы-
тались проникнуть в бухту, наши 
моряки по ним вели огонь из стрел-
кового оружия. Также по воздушной 
цели отработала система ПВО. Ко-
рабли ЧФ не пострадали, но волной 
от взрывов беспилотников в неко-
торых зданиях выбило стекла.

Российские военные заяви-
ли, что планы Великобритании 
поставить Киеву боеприпасы 
с обедненным ураном приве-
дут к негативным последстви-
ям для вооруженных сил Укра-
ины (ВСУ), а также для населе-
ния и сельскохозяйственного 
сектора этой страны. «Запад 
прекрасно знает о негативных 
последствиях применения бо-
еприпасов с обедненным ура-
ном. Несмотря на то, что при-
менение таких боеприпасов 
окажет непоправимый вред 
здоровью военнослужащих 
ВСУ и гражданскому населе-
нию, страны НАТО, в частности 
Великобритания, выражают 
готовность поставки такого ви-
да оружия киевскому режиму», 
– сказал 24 марта на брифин-
ге начальник войск радиаци-
онной, химической и биологи-
ческой защиты (РХБЗ) Воору-
женных сил РФ Игорь Кирил-
лов.

Он сослался на заместите-
ля министра обороны Велико-
британии Аннабель Голди, кото-
рая заявила, что Лондон наряду 
с танками Challenger-2 передаст 
Киеву боеприпасы, в том чис-
ле бронебойные снаряды, кото-
рые содержат обедненный уран. 
«После применения снарядов с 
обедненным ураном значитель-
ные посевные площади на терри-
тории Украины будут заражены, 
а через автотранспорт радиоак-
тивные вещества будут разнесе-
ны на остальную территорию», – 
сказал Кириллов. «Помимо зара-
жения собственного населения, 
это нанесет колоссальный эко-
номический ущерб агропромыш-
ленному комплексу Украины, 
прежде всего растениеводству и 
животноводству, обрушив любой 
экспорт сельскохозяйственной 
продукции с территории Украины 
на многие десятилетия, если не 
на столетия в будущем», – заявил 
начальник войск РХБЗ.

Ордена Мужества —  
за отражение атаки дронов

Боеприпасы с обедненным 
ураном плохо скажутся на ВСУ

Пилоты отказались 
везти Нетаньяху  

в Британию
Правительство Израиля не 

смогло найти пилота для выпол-
нения рейса с премьер-мини-
стром Биньямином Нетаньяху в 
Великобританию, в связи с чем 
визит пришлось отложить, пи-
шут британские СМИ со ссыл-
кой на источники в правитель-
стве. Как рассказали журнали-
стам собеседники, Нетаньяху 
должен был вылететь в Лондон 
вечером в четверг, 23 марта, на 
переговоры с британским кол-
легой Риши Сунаком. Темой бе-
седы планируется «необходи-
мость формирования единого 
международного фронта про-
тив Ирана, чтобы остановить 
его ядерную программу». Тем 
не менее пилоты отказались вы-
полнять рейс в рамках протеста 
против реформы судебной си-
стемы, поэтому правительство 
ищет других перевозчиков.

Протесты против заплани-
рованной Нетаньяху реформы 
уже приводили к проблемам 
для организации поездок пре-
мьера за рубеж. В начале марта, 
по данным источников израиль-
ских СМИ, пилоты авиакомпа-
нии El Al отказались выполнять 
рейс с Нетаньяху в Рим, что так-
же привело к срыву визита.

Уровень одобрения 
Байдена в США  

опустился до 38%
Уровень одобрения амери-

канцами работы Джо Байде-
на на посту президента США 
в стране опустился до 38% на 
фоне банковского кризиса. Об 
этом сообщает ТАСС со ссыл-
кой на результаты опроса, 
опубликованные агентством 
Associated Press. Согласно ис-
следованию, рейтинг одобре-
ния работы Байдена опустил-
ся до практически самого низ-
кого уровня за весь его срок 
пребывания в Белом доме. В 
феврале работу Байдена под-
держивали 45% респондентов, 
в январе – 41%. Опрос прово-
дился 20 марта среди 11 081 
американца. 10 марта депар-
тамент финансовой защиты 
штата Калифорния объявил 
о банкротстве Silicon Valley 
Bank (SVB). Один из ведущих 
кредиторов технологических 
предприятий Кремниевой до-
лины разорился менее чем за 
двое суток. Как отметил те-
леканал CNN, это стало са-
мым крупным банкротством 
банка в США со времен фи-
нансового кризиса 2008 года. 
SVB был передан под управле-
ние Федеральной комиссии по 
страхованию вкладов. 12 мар-
та последовало банкротство 
нью-йоркского Signature Bank.

Лидеры ЕС  
о современных  

самолетах для Киева
Председатель Европейского 

совета Шарль Мишель и пред-
седатель Еврокомиссии Урсу-
ла фон дер Ляйен заявили, что 
решение о том, передавать ли 
современную боевую авиацию 
Украине, должны принимать не 
они, а непосредственно страны 
ЕС. «У меня нет мнения на этот 
счет. Но в целом считаю, что 
Украине нужно помогать актив-
нее, передавать ей больше воен-
ной помощи», – сказал Мишель 
на пресс-конференции, отвечая 
на вопрос журналиста по пово-
ду идеи передачи самолетов Ки-
еву. Фон дер Ляйен тоже сказа-
ла, что эта тема – в компетен-
ции стран ЕС, а не ее ведомства. 
Ранее, когда речь шла о переда-
че Украине танков Leopard, ли-
деры ЕС занимали более рез-
кую позицию и заявляли о не-
обходимости передавать Укра-
ине современное вооружение.
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чии собственной нации, куль-
турных и религиозных ценно-
стей, противостоящих внеш-
нему врагу.

И даже те представители ре-
лигиозной общественности, 
которые видели проблемы в 
политике Эрдогана, не гото-
вы были поддерживать оппо-
зиционную Республиканскую 
народную партию, выступав-
шую за принцип секуляриз-
ма, то есть четкое разделение 
между религией и государ-
ством.

На практике это выража-
лось, например, в том, что ны-
не оппозиционная Республи-
канская народная партия, на-
ходясь у власти, поддержива-
ла запрет на ношение платков 
и хиджабов для женщин в об-
разовательных и госучрежде-
ниях. Годами юные девушки 
добивались права носить хид-
жабы в школах, а госслужащие 
– на работе. Эрдоган и его пар-
тия успешно использовали эту 
ситуацию, выступив за снятие 
запрета. С тех пор он посто-
янно подчеркивал, что именно 
благодаря усилиям его партии 
турчанки получили право но-
сить хиджабы. Оказавшись в 
оппозиции, Республиканская 
народная партия продолжа-
ла считать, что платок несет 
угрозу для турецкой демокра-
тии (или по крайней мере стал 
символом такой угрозы).

Но осенью прошлого года 
Кемаль Кылычдароглу и его 
партия наконец-то поняли, 
что лишают себя поддержки 
религиозной части общества. 
Кылычдароглу извинился за 
ошибки, допущенные его пар-
тией, и пообещал, что женщи-
ны смогут носить головные 
платки.

Проблемы Эрдогана
Для Эрдогана ситуация 

пока складывается не луч-
шим образом. Его рейтинг 
по-прежнему остается высо-
ким: по опросам, за действую-
щего президента готовы про-
голосовать 44%, но Кылычда-
роглу опережает оппонента с 
56%.

В 2011 году Турция была 
17-й экономикой мира и по 
росту опережала все страны 
«Большой двадцатки». Эрдо-
ган пообещал, что к 2023 го-
ду Турция войдет в десятку 
сильнейших экономик мира.

2023 год настал, но Турция 
только отдалилась от своей 
цели. В стране продолжается 
экономический кризис. Люди 
замечают, как сильно растут 
цены на самые базовые вещи 
– продукты и транспорт. При-
чина этого кризиса – в той са-
мой системе, которую в стране 
выстроил Эрдоган.

Центральный банк факти-
чески не имеет автономии и 
принимает те решения, кото-
рых ждет от него президент. 
А президент придерживается 
своеобразных взглядов на кре-
дитно-денежную политику.

Во всем мире центральные 
банки реагируют на ускоре-
ние инфляции повышением 
ключевой ставки – процента, 
под который ЦБ выдает кре-
диты коммерческим банкам. 
Но в Турции ЦБ снизил клю-
чевую ставку, только усугубив 
кризис.

Высокий уровень безрабо-
тицы усиливает социальное 
напряжение и негативные на-
строения, вызванные прито-
ком мигрантов.

«Турция – перенаселенная 
страна. В стране только си-
рийцев – порядка 4 миллио-
нов человек. Кто решил эту 
проблему? Это очень серьез-
ный вопрос, потому что эти 
люди занимают рабочие ме-
ста, в том числе. Это ахилле-
сова пята Эрдогана, и оппози-
ция сильно давит на это», – го-
ворит директор российского 
Центра изучения новой Тур-
ции Юрий Мавашев.

Мавашев считает, что сво-
ей риторикой об «исламской 
солидарности» Эрдоган сам 
загнал себя в угол. Если после 
всех своих заявлений он нач-
нет радикально решать про-
блему с мигрантами, даже его 
избиратели обвинят его в не-
последовательности.

Электорат действующе-
го президента, состоящий в 
основном из бывших жите-
лей сельской местности, пе-
ребравшихся в крупные горо-
да, и так недоволен. За время 
жизни в Стамбуле и Анкаре 
они успели почувствовать, как 
улучшилась их жизнь, но в по-
следние годы, а особенно с на-
чалом кризиса, и они столкну-
лись с проблемой высоких цен 
и безработицы.

Землетрясение
Учитывая, что режим Эрдо-

гана во многом опирался на 
обещания стабилизировать 
экономику, нынешний кризис 

– серьезная проблема для дей-
ствующего президента. Опыт-
ный политик с немалым адми-
нистративным ресурсом, Эр-
доган и раньше не гнушался 
популистских решений, даже 
таких, которые могли причи-
нить явный вред националь-
ной экономике. Многие из 
текущих экономических про-
блем, влиявших на рейтинг, он 
мог бы отодвинуть на второй 
план политическими метода-
ми. Но уже после того, как он 
назначил дату выборов, в Тур-
ции произошло землетрясе-
ние. Погибли десятки тысяч 
человек. Более миллиона че-
ловек остались без крыши над 
головой.

Партия Эрдогана пыталась 
обвинить в разрушениях за-
стройщиков, которые якобы 
использовали некачественные 
материалы, из-за чего разру-
шения оказались такими се-
рьезными. Этот ход сработал 
лишь отчасти. Согласно опро-
сам, 34% жителей Турции ви-
нят в случившемся скорее 
правительство, и только 26,9% 
– застройщиков. Ситуация об-
ратная среди давних сторон-
ников Эрдогана, здесь в ответ-
ственность строительных ком-
паний верят 46,2%.

Лидер оппозиции Кылычда-
роглу заявил, что вина лежит 
на правительстве, которое, по 
его словам, допускало корруп-
цию и низкие стандарты стро-
ительства.

Ущерб от землетрясения 
для страны, по данным ООН, 
превышает 100 млрд долла-
ров. Представитель ООН Лу-
иза Винтон описала ситуацию 
так: «Потребности страны 
огромны, а ресурсов мало».

Вне зависимости от того, 
кто победит в президентской 
гонке и получит большинство 
в парламенте, Турцию ждут 
тяжелые времена. Фирдевс 
Робинсон говорит, что стране 
необходимы фундаменталь-
ные реформы и в экономике, 
и в армии, и в госсфере, и в си-
стеме образования.

В наиболее пострадавших 
регионах – около девяти мил-
лионов избирателей, которые 
своими голосами могут из-
брать 96 из 600 законодателей 
страны. Поэтому за эти голоса 
идет постоянная борьба.

Власти, надеясь сохранить 
поддержку, пообещали людям 
компенсации и быстрое вос-
становление домов, ускоряют-
ся программы расчистки зава-
лов. Оппозиция тоже пытается 
привлечь людей на свою сто-
рону. Администрации Стамбу-
ла, Анкары и Измира с их оп-
позиционными мэрами отпра-
вили в пострадавшие регионы 
спасательные отряды и гума-
нитарную помощь.

Но на этом голосовании 
есть еще одна группа избира-
телей, которая может суще-
ственно повлиять на резуль-
таты.

Курды решают
Демократическая партия 

народов (ДПН) – третья по 
величине в турецком парла-
менте. Это политическая сила 
левого толка, которая отстаи-
вает права этнических мень-
шинств страны, в особенности 
курдов.

Курды – это самый большой 
народ без страны. После Пер-
вой мировой войны террито-
рию, на которой жили милли-
оны курдов, поделили между 
Турцией, Ираком, Сирией и 
Ираном, но ассимилироваться 
у курдов не получилось поч-
ти нигде – в большинстве этих 
стран они подвергались гоне-
ниям, а их права игнорирова-
лись.

В Турции проживает не 
меньше 15 млн курдов, кото-
рые, по разным оценкам, со-
ставляют от 15 до 23% насе-
ления. Именно их последова-
тельно поддерживает Демо-
кратическая партия народов.

Несколько депутатов этой 
партии сидят в тюрьмах по 
обвинению в терроризме. 
Бывшего лидера партии Се-
лахаттина Демирташа аресто-
вали еще в 2016 году, обвинив 
в связях с созданной в конце 
1970-х Рабочей партией Кур-
дистана, которая с оружием в 
руках пыталась добиться не-
зависимости.

Демирташ и другие его сто-
ронники остаются в заключе-
нии, несмотря на то, что Евро-
пейский суд по правам чело-
века потребовал немедленно 
освободить политика, найдя в 
его деле многочисленные на-
рушения.

Сама партия – на грани лик-
видации. Генпрокуратура об-
винила ее в «сепаратистской 
деятельности» и связях с Ра-
бочей партией Курдистана. 
На 12 мая назначено заседа-
ние в Конституционном суде, 
который решит, будет ли пар-
тия распущена.

Демократическую партию 
народов не приглашали в оп-
позиционный альянс, и сами 
лидеры партии ясно давали 
понять, что подобного пригла-
шения не ждут. Но именно эта 
партия может существенно 
повлиять на исход выборов.

Маловероятно, что Эрдоган 
или Кылычдароглу смогут в 
первом туре уверенно преодо-
леть 50% барьер без поддерж-
ки ДПН. «Победа оппозиции 
в первом туре возможна, если 
ДПН поддержит кандидата», 
– считает Синан Ульген.

«ДПН хотят одного – что-
бы к ним относились как к за-
конной, легитимной полити-
ческой партии. Кылычдароглу 
обещает встретиться с руко-
водством партии во время сво-
ей предвыборной кампании, и 
если эти переговоры пройдут 
успешно, вполне возможно, 
что ДПН поддержит его кан-
дидатуру и не будет выдвигать 
кого-то от себя. Если это про-
изойдет, шансы на избрание 
Кылычдароглу в первом туре 
существенно возрастут», – до-
бавляет Фирдевс Робинсон.

Бюлент Кенеш – бывший 
редактор англоязычной ту-
рецкой газеты Today’s Zaman, 
который никогда не скрывал 
своих оппозиционных взгля-
дов и часто критиковал прези-
дента, уверен: чтобы Эрдога-
ну нечего было противопоста-
вить результатам выборов, оп-
позиция должна выигрывать с 
отрывом в 15%.

«Отрыв должен быть таким 
большим, чтобы у Эрдогана 
не осталось шансов на мани-
пуляции. А он искусно умеет 
создавать проблемы оппози-
ции. И курды могут сыграть 
важную роль на этих выбо-
рах. У меня есть ощущение, 
что Кемаль Кылычдароглу в 
каком-то смысле идеальный 
кандидат, который способен 
устроить курдов и проводить 
справедливую политику по 
отношению к ним», – считает 
Кенеш.

Выбор
Несмотря на жесткость ре-

жима Эрдогана, в Турции вы-
боры играют важную роль – 
за последние десятилетия лю-
ди привыкли к тому, что у них 
есть возможность влиять на 
политику, и расстаться с этой 
возможностью никто не готов.

«Чем бы ни занималась 
пропаганда, в Турции невоз-
можно действовать теми же 
методами, что и в России, – 
говорит Юрий Мавашев. – 
Это абсолютно другой народ, 
другая политическая культу-
ра. Если кто-то посмеет под-
тасовать что-то по россий-
скому образцу, то послед-
ствия у этого будут такие: 
сотни тысяч людей, а может, 
и миллионы, выйдут на ули-
цы. А кто будет им противо-
стоять? Даже среди силови-
ков все еще много сторон-
ников партии Ататюрка. Си-
ловики точно не будут ради 
Эрдогана стрелять по наро-
ду. И Эрдоган не может это-
го не понимать, поэтому он 
не пойдет на эскалацию».

Выборы мэра Стамбула, на 
которых дважды выиграл оп-
позиционный кандидат Экрем 
Имамоглу, были показатель-
ными: даже когда власти ан-
нулировали результаты, под-
держка Имамоглу только вы-
росла, а избиратели дали 
понять, что любые вмешатель-
ства в их волеизъявление не-
допустимы.

Синан Ульген добавляет: 
«Да, вряд ли выборы будут на 
100% честными. Но тем не ме-
нее это будет всенародное го-
лосование. И правительство, и 
весь политический истеблиш-
мент должны будут принять 
результаты этих выборов. И 
самым очевидным мне кажет-
ся такой сценарий: в резуль-
тате этих выборов в Турции 
произойдет переход к демо-
кратии».

Уехавший из страны жур-
налист Бюлент Кенеш более 
осторожен с прогнозами. Он 
уверен, что у Кылычдароглу 
есть шансы на победу, но да-
же в этом случае он не готов 
вернуться в Турцию.

«Проблема Турции не толь-
ко в том, кто является ее лиде-
ром. Наоборот, лидер – это ре-
зультат тех социальных и даже 
этических проблем, которые 
есть в обществе, и я не уверен, 
что мне будет комфортно там 
находиться. В 2013 году Эрдо-
ган оказался в центре огром-
ного коррупционного сканда-
ла. И что произошло? Люди 
все равно за него проголосо-
вали. Поэтому я надеюсь, что 
новый лидер сможет сделать 
Турцию частью цивилизован-
ного мира, надежным партне-
ром. И тогда, возможно, я из-
меню свое мнение».

Би-би-си (Великобритания)

Выборы в Турции
(Окончание. Начало на 3-й стр.)

Сцены деревенской жизни

Прочитал в «СР»

Последняя команда Сталина 
(02.03.2023)

Почему те же люди, которые позже убрали 
Хрущева, допустили вообще его приход к выс-
шему посту в стране? Вот о чем я сразу поду-
мал, увидев состав. Ведь многие из них еще де-
сятилетия оставались у власти. О них, кстати, 
ни слова в книгах до 1953 года. Откуда и почему 
все эти Суслов, Пономарев, Шверник, Брежнев 
и т.п.?! Я даже оторопел, увидев их в этом спи-
ске вместе с Ворошиловым... Лео Таксиль

Где счет, а где обсчет... (16.03.2023)
«...Счетная палата, являющаяся органом пар-

ламентского контроля, все больше утрачивает 
прозрачность и гласность. Под секретность под-
водится все подряд»... Выходит, что для деятель-
ности СП надо иметь еще и контрольный орган 
над ней самой, но «ЕДРо», понятно, не допустит 
этого, нет политической воли и желания самой 
ГД менять положение. Остается опять без надеж-
ды ждать. Из сообщения Платовой и отчета Изо-
товой я так и не понял, сколько средств удалось 
вернуть в бюджет. А надежды о назначении Пред-
седателя палаты тщетны, будут тасовать ста-
рую колоду кадров, оттягивать решение, а где же 
острота момента санкций и СВО? Или это такое 
игнорирование острого момента? Yurij

Отшельники острова Ых-миф 
(16.03.2023)

Странные сочетания: спутниковая связь, сне-
гоходы и быт, смахивающий на натуральное хо-
зяйство лет эдак 200 назад, потеря родного 
языка и обычаев. XXI век на улице – и такое при-
митивное существование. Всех, кто довел стра-
ну и ее народы до такого состояния, поселить 
бы, как Робинзона или Айртона, на необитае-
мый остров лет на десять, и пусть поживут там 
за счет собственных трудов. Grigory

Дуболомие реформ (21.03.2023)
Молодцы французы, истинно народные партии, 

которые вывели на протест сотни тысяч граждан 
против беспредела продажной мировому глоба-
лизму власти! Когда власть ухудшает положение 
граждан ниже признанного ООН уровня в любой 
сфере национальной жизнедеятельности: обще-
ственной, политической, социально-экономиче-
ской, культурной – народ имеет право на самоза-
щиту, вплоть до восстания. Ирина

Сельскую молодежь в России 
предложили зачислять в колледжи 
без конкурса (22.03.2023)

Вопрос поднят хороший, вопрос в другом: го-
сударство, как в тридцатые годы прошлого века, 
берет на себя обязательство создания колхозов 
и совхозов или все отдает на откуп «эффектив-
ным» ворам? И другой вопрос: а где и на что бу-
дут жить жители села при поступлении в ПТУ и 
техникум? И этот вопрос не праздный, т.к. се-
годня на селе нет работы и оно выживает только 
за счет подсобного хозяйства и поездок на ра-
боту в города на вахты. И другой вопрос: где им 
работать после окончания ПТУ? Потому что хо-
зяйства в основном уничтожены. Victorovich

Чиновник-единоросс предложил 
сиротам перестать жаловаться  
и купить себе жилье   
самостоятельно (20.03.2023)

Как они вообще посмели права качать? Им по-
везло, что их не привлекли к ответственности за 
дискредитацию власти и требование жилья в это 
сложное для РФ время... Помню, в 2014-м судья 
одного из судов Самарской области попроси-
ла пенсионерку не подавать иск к Пенсионному 
фонду, т.к. присоединился Крым, а это накладно, 
и она со своей пенсией пришла в суд! Похоже, 
такое сознание влияет и на отношение к гражда-
нам... Антон Задворнов (ВК)

По итогам российско-китайских 
переговоров (23.03.2023)

Валерий Вишневский (ВК)

Символы труда  
и справедливости (23.03.2023)

«…Все мероприятия давно готовы и сфор-
мулированы в инициативах и законах, которые 
предлагает КПРФ: современная наука и истори-
ческий опыт, национализация ключевых отрас-
лей и предприятий, плановое управление эко-
номикой на основе итеративной динамической 
модели межотраслевого баланса, введение 
прогрессивной шкалы на доходы богатых, уже 
не ремонт, а реанимация избирательного зако-
нодательства на основе предложенного комму-
нистами проекта Избирательного кодекса, вос-
становление подлинно социальной политики 
на основе наших инициатив «Образование для 
всех», законопроектов о лекарственном и меди-
цинском обеспечении, отмена опостылевшей и 
людоедской пенсионной реформы, программа 
возрождения сельских территорий, новая инду-
стриализация на основе передовых технологий 
и многое другое».

Факты, предложения давно коммунистами 
разложены по полочкам, нет труда разобраться 
в необходимости работы на страну, а не имита-
ции дел и игры в молчанку.

А тот факт, что «даже президент вынужден 
был признать», по-моему, говорит лишь об од-
ном: можно признавать, но с делом не двигать-
ся. Похоже, что прослушавшие вышеизложен-
ный текст последуют примеру президента: вы-
слушают, частично согласятся – и продолжат иг-
норировать все предложения от КПРФ. Не стоит 
удивляться: пока у власти представители капи-
тала, иначе быть не может. Аминь. Ignat

№№ 22, 27, 29, 30

В Московском художественном 
театре представили премьеру к 
125-летнему юбилею театра. Спек-
такль «Дядя Ваня» поставил Денис 
Азаров, главные партии играют 
Авангард Леонтьев, Сергей Епи-
шев, Светлана Колпакова, Павел 
Чинарев. Впервые знаковая для 
МХТ работа была поставлена в 
театре в 1899 году Станиславским 
и Немировичем-Данченко. В то 
время из-за длиннот в пьесе ее от-
вергли в Малом театре. Современ-
ная версия тоже иногда отличает-
ся чрезмерными паузами и слиш-
ком многословными диалогами. 
«Сцены из деревенской жизни» 
– такой подзаголовок Чехов дал 
произведению. Это решили обы-
грать в новой версии постановки. 
На подмостках – слой опилок, за-
дник обрамлен деревом, а длин-
ный стол со скамьей и дымящийся 
самовар дополняют антураж. По-
сле они сменятся креслом-качал-
кой, плетеными стульями, появят-
ся серванты и платяные шкафы. 

Главную ставку создатели сделали 
на визуальный ряд: исторические 
костюмы рубежа веков, оформле-
ние сцены обращают на себя вни-
мание не меньше драматической 
составляющей. 

Сюжетные линии не изменены 
в сравнении с оригиналом: проти-
востояние, споры, привязанности 
– всё те же. Но неприязнь между 
Соней (Дарья Трухина) и Еленой 
Андреевной (Светлана Колпако-
ва) не так заметна, а Астров (Па-
вел Чинарев) кажется не таким 
бесчувственным. Его благосклон-
ность к Софье граничит с искрен-
ней привязанностью. Дядя Ваня 
(Сергей Епишев) получился чу-
даковатым любителем рефлексии, 
Астров – дерзким ловеласом, а Се-
ребряков (Авангард Леонтьев) до-
бавляет постановке мечтательно-
сти – его размышления и теории 
имеют мало общего с практично-
стью. «Нормальное состояние че-
ловека – быть чудаком», – говорит 
Астров в исполнении Чинарева. 

В «Дяде Ване» каждый из геро-
ев показывает свою чудаковатую 
сторону, и это становится катали-
затором действия. Музыкальное 
сопровождение настраивает зри-
телей на нужный лад. Классиче-
ская меланхоличная мелодия, ко-
торая звучит почти на всем протя-
жении постановки, превращается 
в органичный саундтрек. 

«Это история про одиночество: 
глубокое, глобальное, ментальное. 
Во всех пьесах Чехова люди гово-
рят не то, что они хотят сказать, 
живут не там, где мечтают, зани-
маются не тем делом, которым бы 
они хотели заниматься. Пьеса – о 
неразделенном чувстве: ключевые 
персонажи любят не тех, кто лю-
бит их», – отмечает режиссер Де-
нис Азаров. 

При этом, кроме основных геро-
ев, на сцене простые люди, работ-
ники, крестьяне, которые вынуж-
дены находиться в усадьбе и на-
блюдать за душевными метаниями 
господ. 

МОК ищет «критерии» 
для возвращения российских спортсменов на Олимпиаду

Около 72% опрошенных жителей 
Франции поддержали выступление 
российских спортсменов на Олимпий-
ских играх, которые пройдут в Пари-
же в 2024 году. Об этом вчера сообщи-
ло издание LʼEquipe со ссылкой на ис-
следование Odoxa. Согласно данным 
опроса, 44% считают, что Россию не-
обходимо допустить до соревнований 
в любом статусе. Еще 28% проголосо-
вали за выступление российских спор-
тсменов именно под своим флагом. 

Члены исполнительного комите-
та Ассоциаций национальных олим-
пийских комитетов Африки (ANOCA) 
официально выступили за допуск рос-
сийских спортсменов к Олимпийским 
играм – 2024 в Париже, сообщает агент-
ство France Press. Заседание исполкома 
ANOCA прошло 22 марта в Нуакшо-
те (Мавритания). «Члены единогласно 
проголосовали за участие российских и 
белорусских спортсменов во всех меж-
дународных соревнованиях. Речь идет о 
том, чтобы позволить российским и бе-
лорусским спортсменам участвовать в 
Олимпийских играх 2024 года в Пари-
же…» – говорится в сообщении ANOCA. 

Президент Международного олим-
пийского комитета (МОК) Томас Бах 
вчера, выступая на Рурском политиче-
ском форуме, который состоялся в не-
мецком городе Эссене, подтвердил, что 
головная спортивная структура высту-
пает против «тотальной изоляции» рос-
сийских спортсменов, несмотря на то, 
что столкнулась с серьезным давлением 
со стороны целого ряда стран. Правда, и 
сценария с полной отменой этой изоля-
ции Бах пока не озвучил, настаивая на 
том, что возобновить участие в сорев-
нованиях могут только те отечествен-
ные спортсмены, которые отказались от 
«активной поддержки» специальной во-
енной операции на Украине. Однако до 
сих пор не очень понятно, в чем должен 
заключаться такой отказ. 

Ответственность за допуск организа-
ция возложила как раз на федерации, 
многие из которых, в свою очередь, от-
мечали, что ждут дальнейших разъясне-
ний от МОК. В настоящий момент лишь 
две федерации, весной 2022 года после-
довавшие санкционному тренду, отме-
нили отстранение России. Первой еще 
минувшей осенью это сделала Между-
народная ассоциация бокса (IBA), вто-
рой – уже буквально на днях – Между-
народная федерация фехтования (FIE). 
На эссенском форуме Томас Бах попро-
бовал предоставить разъяснения. Но в 
итоге никто ничего так и не понял. По 
его словам, конкретные «указания» по 
поводу критериев допуска МОК сфор-
мулирует на своем ближайшем исполко-
ме. Он пройдет с 28 по 30 марта. 

Российская олимпийская чемпион-
ка в женском одиночном катании, рос-
сийская фигуристка и тренер Аделина 
Сотникова: «Это нечестно. Это ужас-
но. Как может человек, который пред-
ставляет свою страну, чтобы кого-то там 
удовлетворить, сказать что-то против 
своей страны, чтобы принять участие? 
Это глупо и тупо со стороны МОК. Не 
должно такого быть. Меня всю жизнь 
учили родители и тренер, что политика 
никогда не должна быть в спорте. По-
литика – отдельная история, спортсме-
ны – другая. Под нейтральным флагом 
– это еще можно как-то понять. Конеч-
но, это ужасно – выступать без флага. 
Но со стороны спортсмена – как мы мо-
жем отказаться? Мы всю жизнь пашем, 
чтобы выступать на больших соревно-
ваниях. Это такой колоссальный труд, 
эмоции, травмы – много всего проходим 
ради того, чтобы выйти на три-четыре 
минуты. Стоит ли нашим спортсменам 
принимать участие в такой Олимпиаде, 
где будут запреты, препоны, унижения? 
Думаю, что не стоит. Я говорю от себя. 
Мне кажется, что сейчас лучше переж-
дать». 

Министр спорта Российской Феде-
рации Олег Матыцин: «Мы последова-
тельно выступаем за сохранение прин-
ципов международного олимпийского 
движения и нейтральной позиции МОК. 
Потому что видим, как правительства 
некоторых стран пытаются оказать дав-
ление на МОК и международные феде-
рации. Лоббирование ставит под угрозу 
принципы развития мирового спорта. 
Отмечу, что у нас всегда был, есть и бу-
дет российский флаг, другого у нас нет. 
Будем делать всё максимально возмож-
ное, чтобы россияне выступали под сво-
им флагом на Играх. Надеемся, что на 
предстоящем заседании исполнитель-
ного комитета Международного олим-
пийского комитета будет принято реше-
ние рекомендовать международным фе-
дерациям допустить россиян на все со-
ревнования под их эгидой, будет поднят 
вопрос отбора и участия наших спор-
тсменов в Олимпийских играх. Сегод-
ня одна из главных наших задач – обе-
спечение соревновательной активности 
всех наших спортсменов. Это указано и 
в Стратегии-2030, которая была разра-
ботана и принята задолго до массового 
и неправомерного отстранения росси-
ян. Мы ведем активную работу за депо-
литизацию спорта. Мы последователь-
но выступаем за сохранение принципов 
международного олимпийского движе-
ния и нейтральной позиции МОК. Дав-
ление со стороны государств ставит под 
угрозу принципы развития мирового 
спорта. Сделаем всё возможное, чтобы 
россияне выступали на Олимпийских 
играх».

Ничья с командой Ирана 
Товарищеский матч сборных Рос-

сии и Ирана по футболу в Тегеране 
завершился со счетом 1:1. Счет в 
игре открыл российский футболист 
Антон Миранчук с пенальти на 28-й 
минуте. На 47-й минуте Мехди Та-
реми забил ответный мяч – также с 
пенальти. В конце февраля Россий-
ский футбольный союз (РФС) со-
общил, что организация находится 
на финальной стадии согласования 
документов с Федерацией футбо-
ла Ирана для проведения товари-
щеского матча сборных. Также РФС 
предложил Федерации футбола 
Ирака провести игру национальных 
команд в Санкт-Петербурге. 

Суперлига. Три матча  
по гандболу 

Московский ЦСКА одержал 32-ю 
победу подряд, на своей площадке 
уверенно обыграв «Кубань» со сче-
том 32:27. Самой результативной в 
составе армейского клуба была Еле-
на Михайличенко, забившая шесть 
мячей, пять раз отличилась Кари-
на Сабирова. В составе «Кубани» 
шесть мячей на счету Валерии Соб-
кало. Идущий на втором месте «Ро-
стов-Дон» одержал волевую победу 
над звенигородской «Звездой» со 
счетом 38:36. «Астраханочка» в борь-
бе за третье место уступила «Ла-
де» (30:32), но сохранила позицию. 
Астраханские гандболистки опере-
жают команду из Тольятти на три оч-
ка, но у «Лады» есть матч в запасе. 

Тюменское золото  
на чемпионате России 

В Тюмени прошла мужская эста-
фетная гонка в рамках чемпионата 
России – 2023 по лыжным гонкам. 
Победу в этой гонке одержала ко-
манда Тюменской области, в соста-
ве которой выступили Артем Маль-
цев, Евгений Белов, Денис Спицов и 
Иван Якимушкин. 

«Металлург»  
вылетел из плей-офф 

В плей-офф Континентальной хок-
кейной лиги определился еще один 
участник третьего раунда. В финал 
Восточной конференции пробил-
ся «Авангард», который неожиданно 
быстро разобрался с «Металлургом» 
и выиграл серию – 4:0. В решающем 
матче, который состоялся в Магни-
тогорске, омичи одержали победу 
со счетом 4:1 благодаря дублю Рида 
Буше. Победой СКА в четырех матчах 
завершилось его противостояние с 
«Торпедо» во втором раунде play-off 
лиги. Вторую встречу в Нижнем Нов-
городе армейцы из Санкт-Петербур-
га выиграли со счетом 5:3. Их со-
перник по финалу Западной конфе-
ренции определится в серии между 
ЦСКА и «Локомотивом», в которой 
пока ведут москвичи 2:1.    

Спорт

МХТ к 125-летию театра


